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Цена свободная.

читайте в субботу:

газета в газете
Желающих получить субсидию для оплаты 
услуг ЖКХ становится всё больше.  
Но чтобы иметь на нее право, нужно 
«подпадать» под определенные критерии. 
Подсчитываем доходы и рассчитываем 
размер субсидии вместе со специалистами. 
Также в номере – алгоритм для тех,  
кто захотел организовать во дворе парковку.

+ шарокатание
Из чего делают шары для боулинга?  
Как бросить крученый шар и зачем нужно 
масло на дорожке? Провести выходной день 
с семьей в боулинг-клубе - удовольствие  
для родителей и детей (последним 
предлагают еще увлекательные игровые 
автоматы-симуляторы с мотогонками и 
кабиной настоящего раллийного автомобиля 
или истребителя времен Второй мировой). 
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В Белове приступили к реализации трехлетней муни-
ципальной программы «Муниципальный детский сад».  
Согласно ей в городе в текущем году будет создано 500 
мест в дошкольных детских учреждениях. На реализацию 
данной программы из муниципального бюджета в этом 
году запланировано выделить 14 млн. рублей. В таком же 
размере предполагается инвестирование из средств облас-
тного бюджета. В первую очередь будут реконструиро-
ваться здания бывших детсадов. Кроме того, в Белове 
продолжится открытие новых дошкольных групп на базе 
имеющихся образовательных учреждений. Содержание 
одной 20-местной группы обходится муниципалитету 
приблизительно в один млн. рублей в год, поэтому для  
финансирования новых мест для детей в течение года 
будет производиться пересмотр городского бюджета.

Для предупрежде-
ния распространения 
заболеваний гриппом и 
ОРВИ на всех террито-
риях Кемеровской об-
ласти начал осущест-
вляться комплекс про-
ф и л а к т и ч е с к и х  и  
противоэпидемических 
мероприятий.

Как пояснили «Куз-
бассу» в областном уп-
равлении Роспотребнад-
зора, это значит, что в 
лечебно - профилакти-
ческих  учреждениях 
приостановлено прове-
дение плановых приви-
вок, прекращены свида-
ния с больными, в амбу-
латорно-поликлиничес-
ких учреждениях введена 
система первичного об-
служивания на дому. Во 
всех лечебно-профилак-

тических учреждениях 
введен масочный режим. 
В детских дошкольных 
образовательных учреж-
дениях проводится ут-
ренний осмотр всех де-
тей, термометрия при 
приеме их в группу. Так-
же к понятию «комплекс 
ограничительных меро-
приятий» относится 
полное или частичное 
закрытие образователь-
ных учреждений, огра-
ничение массовых куль-
турных и спортивных 
мероприятий. Напом-
ним, что уже на этой 
неделе были полностью 
или частично приоста-
новлены занятия в 60 
школах области.

Евгения  
РАЙНЕШ.

В Новокузнецком крае-
в е д ч е с к о м  м у з е е   

реализуется проект под 
названием «Человек 
своего времени». 

Выставка посвящена 
человеку редкой, но, как 
показало наше неспокой-
ное время, весьма необхо-
димой профессии – инже-
нера-сапера, первому ру-
ководителю  инженерно-
технической группы Ново-
кузнецкого ОМОНа, под-
полковнику МВД, ветерану 
боевых действий на Кавка-
зе Александру Владими-
ровичу Хорошилову. Вся 
грудь этого «героя нашего 
времени»  в орденах и ме-
далях. 

Среди снимков и экс-
понатов, рассказывающих 
о боевой биографии Алек-
сандра Хорошилова, - 
пластинка бронежилета, 
на которой виден след от 
пули. Бронежилет во вре-
мя боевых действий спас 
ему жизнь. Есть рация и 
так называемый разгру-
зочный  рюкзак, в котором 
бойцы обычно хранят бое-
припасы, фляжку, аптеч-
ку… Выставлен и талисман 
– плюшевый поросенок 
Хрюня, который ему пода-
рила дочка Даша. 

На выставке среди про-
чих экспонатов есть даже 
портянка, исписанная по-
желаниями на добрую 
память от друзей по ору-
жию. Выдали им эти «хол-

щевки» в 1995 году в Гроз-
ном. 

А когда-то, ещё на заре 
своей юности, Александр 
Хорошилов служил в во-
енно-десантных войсках. 
Возвратился домой в 
должности инструктора 
разведки частей специаль-
ного назначения ВДВ. За-
тем по комсомольской 
путевке его отправили на 
милицейскую службу. 
Отличное знание приемов 
рукопашного боя не раз 
помогало ему при задер-
жании преступников и 
правонарушителей. При-
годились навыки боевого 
искусства и в Чечне, где он 
участвовал в 15 боевых 
операциях по зачистке 
«населенных пунктов» от 
вооруженных бандформи-
рований и изъятию неза-
конно хранящегося ору-
жия. Однажды они на-
ткнулись на засаду. Давая 
возможность остальным 
выйти из-под огня, штур-
мовая группа, в состав ко-
торой входил и Александр 
Хорошилов, в течение по-
лучаса вела бой. И всё-таки 
вынудила отступить бое-
виков… Сейчас обо всех 
интересных фактах био-
графии Александр Хоро-
шилов охотно рассказыва-
ет посетителям выставки.

Татьяна ШИПИЛОВА.
Фото  

Ярослава Беляева.
Новокузнецк.    

В этом учебном году 
20 победителей 
городского  
этапа 
муниципального 
конкурса  
«Мой лучший 
урок» из Белова 
приняли участие 
в аналогичном 
всероссийском 
конкурсе  
в Москве. 

Из них шесть  человек 
стали победителями 

и  были награждены  
дипломами первой сте-
пени, денежными пре-
миями и медалями «За 
службу образованию», 
шесть педагогов стали 
лауреатами. В числе фи-
налистов молодые, толь-
ко начинающие педаго-
гическую деятельность 
учителя -  Екатерина  
Авинова и Анастасия 
Баева. 

К слову сказать, в про-
шлом учебном году так-
же шесть беловских пе-
дагогов стали победите-
лями этого всероссийс-
кого конкурса в Москве. 

Этот конкурс мастерс-
тва педагогов проводит 
благотворительный фонд 

«Наследие Менделеева» 
в Российском химико-
технологическом универ-
ситете имени Д.И. Мен-
делеева. Ежегодно на 
финал в Москву приез-
жают более 700 учителей. 
Они посещают лучшие 
образовательные учреж-
дения Москвы, оценива-
ют уроки своих коллег, 
участвуют в мастер-клас-
сах, слушают известных 
учёных. 

Кроме наград, имена 
победителей из Белова 
опубликованы в журнале 
«Вестник образования», 
их работы размещены  на 
сайте благотворительно-
го фонда «Наследие Мен-
делеева». 

Оксана  
ЮРЬЕВА.

курьер

 выставка

Хороший сапер 
Хорошилов

 программа

эпидобстановка образование

Лучший урок  
в Москве

Ограничить  
гриппу ход

Заместитель губер-
натора по жилищно-
коммунальному комп-
лексу Валерий Ермаков 
потребовал провести 
усиленную проверку 
всех жилых помещений 
в области, в которых 
проведена или будет 
выполняться перепла-
нировка. 

В кратчайшие сроки в 
Государственную жилищ-
ную инспекцию должны 
быть предоставлены реес-
тры таких квартир. После 
этого инспекторы совмес-
тно с представителями 
управляющих компаний 
и товариществ собствен-
ников жилья проведут 
тщательную проверку 
соблюдения условий пе-
репланировки. Если вы-
явятся нарушения, их 
необходимо будет устра-
нить в максимально сжа-
тые сроки. Напомним, 
накануне в центре Ярос-
лавля из-за неправильной 
перепланировки начал 
разрушаться многоэтаж-
ный дом. В результате 
пострадали перекрытия 
18 квартир, а 7 квартир 
полностью уничтожены. 

Автопробегом 
к театру

В Новокузнецке 
прошел автопробег, 
организованный инс-
пекторами ГИБДД. 
Это было яркое агита-
ционное действие для 
учеников третьих 
классов школ Заводс-
кого района. Триста 
ребятишек сели в ав-
тобусы, украшенные 
баннерами и плаката-
ми, и проехались по 
городу. 

На этом их путе-
шествие в форме агит-
пробега не закончи-
лось. В Театре метал-
лургов ребят встретили 
участники художест-
венной самодеятель-
ности Дворца культуры 
металлургов КМК и 
показали им спектакль 
под названием «Прави-
ла дорожного движе-
ния в шахматном коро-
левстве». Это не первое 
представление, в кото-
ром самодеятельные 
артисты в игровой фор-
ме рассказывают о соб-
людении правил до-
рожного движения на 
дорогах города. До это-
го было ещё два спек-
такля.

Автопробег инспек-
торами ГИБДД для 
школьников устроен не 
случайно. Только в про-
шлом году произошло 
60 ДТП с участием де-
тей. При этом двое ре-
бят погибли, а 61 полу-
чил травмы различной 
степени тяжести. Вскоре 
подобные агитпробеги 
пройдут и для школьни-
ков других районов го-
рода.

Татьяна 
 ВИКТОРОВА.

Новокузнецк.

Пиджаки  
с животом

Вчера в Кемерове 
открылась «Сибирс-
кая неделя текстиля и 
моды». Участие в ней 
приняли более сотни 
отечественных и зару-
б е ж н ы х  п р е д п р и -
ятий. 

Кузбассовцы не зате-
рялись среди них. Свою 
лучшую продукцию 
представили швейные 
предприятия из Кеме-
рова, Ленинска-Кузнец-
кого, Белова и Новокуз-
нецка. Однако выгоднее 
всего смотрелась экспо-
зиция юргинских швей-
ников. В самом центре 
их выставки красовались 
смокинги собственного 
производства и мужские 
пиджаки с «животом».

– Фигура сибирского 
мужчины в расцвете сил 
по швейным лекалам 
заметно отличается от 
фигуры пожилого не-
мца или француза, – по-
ясняет директор юргин-
ского предприятия Сер-
гей Рыженков. – У нас 
центр тяжести с годами 
концентрируется в вы-
дающемся животе, а у 
немцев и французов, как 
правило, более заметно 
выдается задняя часть 
фигуры. Мы сконструи-
ровали мужские костю-
мы с учетом отечествен-
ных выдающихся пока-
зателей. 

По словам начальни-
ка отдела легкой про-
мышленности област-
ной администрации 
Натальи Давидович, 
именно в Юрге плани-
руется открыть в бли-
жайшее время произ-
водство мужской одеж-
ды, и не только для по-
жилых, но и для моло-
дых. 

Антон СМИРНОВ.

 проверка

 профилактика это интересно

Медаль 
«ЗА СЛУЖБУ ОБРАЗОВАНИЮ»  

В рамках проведения  
в Российской Федерации  
в 2010 году Года учителя
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Масляков уже ждёт 
Кемеровская команда КВН «КемБридж» вернулась 
с XXII Сочинского фестиваля «КиВиН-2011», 
 по результатам которого получила путёвку  
в сезон «Высшей украинской лиги КВН». 

Именно в Киеве традиционно проводятся игры 
высшей лиги. Выступления весёлых и находчивых 
транслируются по ТВ. Но самое главное, как отмечают 
восторженные КВНщики, в качестве ведущего будет  
выступать сам Александр Масляков, идейный вдохно-
витель клуба, любимого всей страной. Кстати, кузбас-
ские болельщики сборной команды КемТИППа 
«КемБридж» (капитан Стас Рудницкий) осенью тоже 
смогут увидеть игры по одному из кабельных телека-
налов и посмеяться над шутками типа: «Шахтёр Ива-
нов, копая картошку, по привычке добыл 1000000-ю 
тонну угля».

Алена ФЕДОТОВА. 

Первые уроки прошли 
в детском доме № 102 

и детском доме-школе  
№ 2. Обучение детей нача-
лось со знакомства с основ-
ными способами оказания 
первой медицинской по-
мощи пострадавшим в 
чрезвычайной ситуации. 
По словам руководителя 
отряда «Омега» Андрея 
Тараканова, весь курс за-
нятий разбит на различ-
ные сезоны – осень, зима, 
лето. Т.е. ребятам будут 
рассказывать, как безопас-
но вести себя на природе 
в разное время года, как 
правильно развести кос-
тер, поставить палатку, 
приготовить еду и т.д. Весь 
теоретический материал 
ребята будут закреплять 
на практике, т.е. с выездом 
на природу. 

- Ребята с большим 
интересом усваивают ма-
териал, - говорит Андрей. 
– Как правило, у них есть 
какие-то минимальные 
знания, как действовать в 
разных ситуациях, но ред-
ко кто представляет це-
лостный алгоритм пове-
дения на природе.

У волонтеров боль-
шой опыт  работы с  
детьми, ведь студенчес-
кий спасательный отряд 
«Омега» был создан в 2005 
году. А их проект «Курс 
выживания в природной 
среде» выиграл грант ад-
министрации Кемерова 
на конкурсе молодежных 
социально значимых про-
ектов «VI кемеровское 
молодежное вече». 

Оксана  
ПАНАРИНА.

На свободе
Из кемеровского СИЗО-1 выпущен под залог 
в 1 млн. руб. новокузнечанин,  
известный в милицейских и криминальных 
кругах как Тарабан.

Изменение меры пресечения связано с поправками 
в российском законодательстве о медицинском освиде-
тельствовании подозреваемых и обвиняемых, которые 
были приняты постановлением правительства РФ в се-
редине января. В перечне заболеваний, препятствующих 
содержанию их под стражей, значится и инвалидность 
1-й группы (в 1990-е годы во время одной из криминаль-
ных стычек Тарабан был ранен в позвоночник, после 
чего у него парализовало ноги, и с тех пор он мог пере-
двигаться только в инвалидной коляске). 

Напомним, что Тарабан был арестован в декабре 
2010 года по подозрению в причастности к разбойному 
нападению и вымогательству крупных сумм денег у 
предпринимателей из Киселевска. Одновременно следс-
твенно-оперативная бригада собирала материалы для 
возбуждения уголовного дела по ст. 210 Уголовного 
кодекса РФ («Организация преступного сообщества»). 
По информации пресс-службы областного ГУВД, при 
избрании для него меры пресечения в суд были предо-
ставлены копии медицинских документов о физическом 
состоянии подозреваемого, а судебное заседание про-
шло в присутствии медицинского сотрудника ГУФСИН 
по Кемеровской области, который дал заключение о 
возможности содержания подозреваемого в условиях 
следственного изолятора. На основании представленных 
материалов тогда суд принял решение об его аресте. И 
вот теперь другой суд - Заводского района Кемерова 
изменил ему меру пресечения и освободил из-под стра-
жи под крупный денежный залог.

Перемена статуса
В Кемерове и в Новокузнецке по подозрению 
в противоправной деятельности задержаны 
сотрудники милиции.

Так, оперуполномоченный уголовного розыска от-
дела милиции № 3 и оперуполномоченный оперативно-
сыскного отдела УВД по городу Кемерово подозревают-
ся в покушении на мошенничество. По версии предва-
рительного следствия, они требовали от родственников 
цыганки, задержанной за наркотики, передать им 150 
тысяч рублей, а взамен обещали оставить ее на свободе 
на время расследования. Хотя на самом деле такими 
полномочиями оперативники не обладали – это цели-
ком прерогатива следователя и суда. После получения 
3000 долларов США милиционеры были задержаны в 
ходе совместной спецоперации, проведенной кузбас-
скими чекистами и сотрудниками управления собствен-
ной безопасности областного ГУВД. 

А в Новокузнецке, как рассказала официальный 
представитель СУ СК по Кемеровской области Надеж-
да Ананьева, заместитель начальника по тыловому 
обеспечению и старший оперативный дежурный ли-
нейного ОВД на транспорте, проходят по уголовному 
делу о приготовлении к убийству. По версии следствия, 
в прошлом году они за 300 тысяч рублей нашли испол-
нителя для убийства 27-летнего мужчины и предоста-
вили ему всю необходимую информацию о жертве. О 
готовящемся преступлении стало известно правоохра-
нительным органам. После имитации заказного убийс-
тва обоих офицеров милиции задержали. В настоящее 
время решается вопрос об их аресте. Мотив преступле-
ния устанавливается.

Подготовил Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

криминал

знай наших! волонтеры

Обучи другого
В Кемерове бойцы студенческого 
спасательного отряда «Омега»  
начали проводить занятия  
с воспитанниками детских домов по теме 
«Безопасное поведение в природной 
среде».

курьер
Культурное 
возрождение
В рамках Дней национальных 
культур в администрации 
Тяжинского района прошла 
встреча с представителями 
немецкой общины Кузбасса, 
на которой было решено 
учредить районное 
отделение Кемеровской 
областной общественной 
организации немцев 
«Видергебурт».

Кстати, это уже двенадцатое по 
счету отделение общественной 

организации «Видергебурт» в облас-
ти.  Тяжинское отделение будет 
действовать при управлении куль-
туры администрации района. Рабо-
та предстоит большая – это возрож-
дение традиций и обычаев, нацио-
нальных костюмов, передача эстафе-
ты молодёжи.

Руководителем новой обще-
ственной организации избрана 
Ольга Чекрыжева. На протяжении 
нескольких лет она вела работу по 
возрождению немецкой культуры в 
районе. Также был избран совет 

Тяжинского районного отделения 
Кемеровской областной обществен-
ной организации немцев «Видерге-
бурт», куда вошли активисты мест-
ной немецкой диаспоры.  

К слову сказать, помимо немец-
кой общины, в районе действует 
пока единственный центр славянс-
кой культуры «Ярославна». Уже в 
ближайшее время будет создан 
центр татарской культуры в селе 
Новоподзорново. В планах – органи-
зация армянской диаспоры в посёл-
ке Тяжинский.

Олег 
КОСТЮНИН.

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  

с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.
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Восход 8.05  Заход 16.53   Долгота дня 8.48

Восход 7.46  Заход 17.30   Перв. четв. 11 февраля

день ночь
Кемерово -1 – -3 -13 – -15
Новокузнецк -2 – -4 -10 – -12
Белово -1 – -3 -13 – -15
Юрга -4 – -6 -16 – -18
Междуреченск -2 – -4 -16 – -18
Таштагол -1 – +1 -18 – -20
Мариинск -5 – -7 -14 – -16
Л.-Кузнецкий 0 – -2 -12 – -14

  

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

 Днем облачно, мок-
рый снег, ветер южный 
9-14 м/с., местами уси-
ление до 16-21 м/с., го-
лоледица.  Давление 
будет падать, влажность 
существенно не изме-
нится. Общий уровень 
загрязнения атмосфе-
ры ожидается повы-
шенный.

4 февраля
Облачно с прояснениями, в отдельных районах 

ночью умеренный, днем слабый снег, метели. Ветер 
западный 6-11 м/с., ночью местами порывы до 16-21 
м/с., днем местами до 16 м/с. Температура ночью -9° 
– -14ºС, при прояснениях до -20ºС, днем -7° – -12ºС.

5 февраля
Переменная облачность, ночью без осадков, днем 

местами небольшой снег, метели. Ветер западный  
5-10 м/с., местами порывы до 15 м/с. Температура ночью 
-17° – -22ºС, при прояснениях до -30ºС, днем -6° – -11ºС.

1 февраля на 74-м 
году жизни скончался 
Валентин Васильевич 
Бондаренко, ветеран 
УИС Кузбасса.  

Валентин Васильевич 
родился 8 октября 1937 
года в городе Сталингра-
де. Свою трудовую де-
ятельность начал в ок-
тябре 1956 года. На служ-
бу в органы внутренних 
дел поступил в сентябре 
1959 года и начал свой 
путь с должности опер-
уполномоченного Май-
засского лаготделения.

С января 1968 года - 
начальник оперативной 
части ИТК-40  г. Кемеро-
во, с 1969 г. по 1975 г. — 
заместитель начальника  
ИТК-40 по режиму и опе-
ративной работе. С 1986 
года - начальник Управле-
ния исправительно-тру-
довых учреждений, с 1988 
года - начальник Управле-
ния по исправительным 
делам УВД Кемеровского 
облисполкома. 

Валентин Васильевич 
Бондаренко умел быстро 
организовать сотрудни-
ков для выполнения задач 
любой сложности. Был 
мужественным и реши-
тельным офицером, спо-
собным принимать от-
ветственные решения в 
любой, даже экстремаль-
ной ситуации. Валентин 
Васильевич награжден 
орденом Трудового Крас-
ного Знамени, медалями 
«За безупречную служ-
бу», «За служение Кузбас-

су», нагрудным знаком 
«Заслуженный работник 
МВД».

Находясь на заслу-
женном отдыхе, на про-
тяжении многих лет ак-
тивно участвовал в жиз-
ни и работе совета вете-
ранов ГУФСИН России 
по Кемеровской области. 
Неоднократно выезжал 
в исправительные уч-
реждения для встречи с 
личным составом учреж-
дений, всегда живо и 
ярко делился с молоды-
ми сотрудниками своим 
житейским и служеб-
ным опытом. 

Руководство и лич-
ный состав Главного уп-
равления Федеральной 
службы исполнения на-
казаний России по Кеме-
ровской области глубоко 
скорбят по поводу кон-
чины Валентина Василь-
евича и выражают собо-
лезнование его родным 
и близким. 

БОНдАреНКО 
Валентин  

Васильевич
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Татьяна  
ДУМЕНКО.

Рис. Андрея Горшкова.

Итак, «Гурьянин», а с 
ним еще «Сибирский 

альянс» и «Лидер». Эти 
кооперативы, собиравшие 
деньги кузбассовцев (и не 
только) и выдававшие 
займы, сейчас не действу-
ют. В них «запущены» 
процедуры банкротства – 
главное подтверждение 
неустойчивости подобных 
структур. Недавно попа-
лось на глаза математиче-
ское доказательство невоз-
можности изобретения 
вечного финансового дви-
гателя. Один финансист 
показал нереальность дол-
гого существования струк-
тур, подобных новому 
детищу Мавроди – «МММ-
2011». Все строится на 
риске и плате за него. 
Больше риск = большой 
процент в случае выигры-
ша. Участникам затеи 
Мавроди обещаны басно-
словные проценты – 240 и 
360 в год. Но, уверяет фи-
нансист, даже для того 
чтобы вернуть 100% вло-
жений, нужно пойти на 
риск, который оценивает-
ся в 50%. 

Что произойдет с 
теми, кто решится на не-
что большее, предлагаю 
посмотреть в арбитраж-
ном суде. Людям, которые 
несли деньги в тот же 
«Гурьянин»  под 25-28%, 
теперь приходится уте-
шаться, только рассказы-
вая свои истории судьям 
и журналистам. Утешение 
для них, прямо скажем, 
слабое.  Специфика рас-
смотрения дел о банкрот-
стве такова, что виноватых 
здесь не называют, а тем 
более не наказывают, как 
в уголовном процессе. 
П о с л е д н и й  п р и м е р . 
Вкладчики «Сибирского 
альянса» обвинили управ-
ляющего кооперативом в 
том, что он слабовато до-
бивается возврата их де-
нег. В подтверждение 
люди собрали целое до-
сье, чуть ли не с ежеднев-
ным описанием «бездей-
ствий» управляющего. Да 
только управляющего суд 
оставил на месте. Почему? 
– недоумевали вкладчики, 
ведь все вроде бы яснее 
некуда. Сначала их «ки-
нул» директор кооперати-
ва, а потом пришел чело-
век, который обязан вер-
нуть им деньги. А резуль-
татов нет. Хотя бы «убрать» 
нужно «неактивного» 
управляющего, а как мак-
симум – наказать. 

Но в том-то и дело, что 
из закона о банкротстве ни 
то, ни другое не вытекает. 
Нет, сменить управляю-
щего, конечно, можно, но 
для этого нужны либо 
веские основания (доказа-
но, например, что управ-
ляющий похитил послед-
ние деньги из кооперати-
ва), либо само желание 
управляющего. Ни того, 
ни другого в случае с «Си-
бирским альянсом» не 
случилось. Вот и вышло (в 
сознании у вкладчиков), 
что за их проблемы никто 
не ответил.

Вкладчиков «Гурьяни-
на» схожая правовая ка-

Когда 
деньги 
девать 
некуда

– Да что же это такое?! Нас обманули, а теперь 
мы никому не нужны. Столько денег мы отдали 
– сотни миллионов рублей. И никому дела нет,  
– возмущались на прошлой неделе вкладчики 
некогда гремевшего чуть ли не на всю страну 
кооператива «Гурьянин» в здании областного 
арбитражного суда. Хоть вы-то нас выслушайте, 
– обращались они уже ко мне.

Я выслушала, но по привычке спровоциро-
вала:

– Про новый «МММ» Мавроди слышали? Туда 
бы отнесли свои деньги после всего, что с нами 
случилось?

– И понесли бы, процент же хороший…
Другой диалог – между самыми высокопостав-

ленными чиновниками области – услышала на 
этой неделе:

– Денег кузбассовцев в банках куча – под 100 
млрд рублей.

– Это да. Как бы их «пристроить» с толком. 
На ту же ипотеку…

Две реальности – как два полюса?

зуистика вообще возмуща-
ет. Они в последние два 
месяца добивались назна-
чения «хорошего» управ-
ляющего для своего коопе-
ратива. Не получилось. Все 
по той же причине – закон 
есть закон. И другого пока 
никто не придумал.

Спросите, при чем тут 
тогда чиновники, желаю-
щие найти применение 
деньгам, лежащим на депо-
зитах в кузбасских банках? 
Отвечаю. Не важно, что 
хотят этого именно чинов-
ники.  Думают-то они в 
правильном направлении. 
Деньги на то и деньги, что-
бы не лежать мертвым 
грузом. В банках – это ведь 
не сейф – на деньги капают 
проценты. Очень скром-
ные. На мои, например, 
5,7% годовых. И это еще 

прилично по нынешним 
временам. Банкиры уверя-
ют, что кузбассовцы, на-
ученные опытом 1990-х, 
вообще-то выбирают чаще 
меньший процент, чем 
быструю прибыль. Постра-
давших вкладчиков коопе-
ративов сейчас, по разным 
оценкам, тысяч 20, а клиен-
тов банков – сотни тысяч. 
Потярянных в «гурьяни-
нах» денег сотни миллио-
нов, в банки люди отдали 
десятки миллиардов. Сбе-
режение, а не погоня за 
прибылью, повторю, изна-
чально сопряженной с по-
терей, движет большин-
ством. Но деньги везде 
должны «крутиться». Вы-
данные кредиты из ничего 
не рождаются. Потому де-
позиты кузбассовцев чи-
новники и рассматривают 

как оживляющий источ-
ник для той же ипотеки.

Само-собой, просто так 
предложить банкам (а они 
в Кузбассе преимущест-
венно «некузбасского» 
происхождения) «по-хо-
зяйски» распорядиться 
деньгами не стоит и пы-
таться. Даже учитывая, что 
банкиры вовсе не против 
прямой зависимости ипо-
течных кредитов для куз-
бассовцев от депозитов. Но 
тут, как и в арбитражном 
суде, свои законы в креди-
товании. Не замечать эти 
законы, так уж показала 
жизнь, удается только та-
ким, как бывшие директо-
ра кузбасских кооперати-
вов-«погорельцев». Коопе-
ратив – не банк, проблем с 
лицензиями, отчетом пе-
ред Центробанком и про-
чими «формальностями» 
у них нет. Зато есть иско-
мая властями прямая зави-
симость привлеченных и 
выданных денег. К тому же 
людей в такие  образова-
ния силком затягивать не 
нужно. На предложения 
высоких процентов всегда 
найдется своя очередь. Но 
и во сне не советую вам 
видеть, как в Кузбассе соз-
дают кооператив для того, 
чтобы собрать деньги на 
строительство, а потом 
раздать их на ипотеку. 
Одно только слово «коопе-
ратив» уже давно заставля-
ет чиновников содрогать-
ся.

Что же остается? На 
этой неделе разговор чи-
новников, услышанный 
мною в кулуарах, стал 
официальной позицией. 
Первый замгубернатора 
Валентин Мазикин, раз-
бирая на заседании колле-
гии обладминистрации 
строительные проблемы 
региона, заявил, что вла-
сти намерены искать ме-
ханизм привлечения денег 
населения в строитель-
ство.  Стимулировать 
стройку может одно, счи-
тают в обладминистра-
ции: спрос на жилье. С 
кризисных 2008-2009 гг. он 
сейчас растет. Но недоста-
точно быстро. При этом 
деньги у людей есть. Вме-
сте с банкирами, пообе-
щал Валентин Мазикин, 
власти будут искать спо-
соб направить их туда, 
куда нужно. Поиски, ви-
димо, будут не быстрыми. 
Специально под Кузбасс 
законы функционирова-
ния банков никто менять 
не станет. Остается, види-
мо, одно. Придумать аль-
тернативу тем же «гурья-
нинам». Но только без 
пирамидной финансовой 
схемы, без высоких про-
центов. Но с привлека-
тельными условиями воз-
врата. Чтобы было куда 
людям деньги нести, когда 
«положить» их, кроме как 
в банки, почти некуда.

кадры
Опыт, знания, безопасность

В компании «Белон» основными аспектами 
кадровой политики являются поддержка и сохра-
нение «золотого фонда» опытных специалистов, 
подготовка и обучение новичков производства, 
повышение квалификации и уровня знаний с уче-
том современных требований менеджеров и руко-
водящего состава.

Сегодня на рынке труда наблюдается дефицит 
представителей многих профессий, востребованных 
на угольных предприятиях. Учитывая эти обстоятель-
ства, в компании «Белон» разработана комплексная 
программа, направленная на омоложение кадрового 
состава. 

В этом году намечено реализовать программу по 
профориентации среди школьников и учащихся про-
фессиональных училищ. Подписан договор о сотруд-
ничестве с Государственным общеобразовательным 
учреждением начального профессионального образо-
вания профтехучилищем №22 г. Белово по целевой 
подготовке рабочих кадров для дочерних предприятий 
ОАО «Белон». Одной из таких востребованных про-
фессий является электрослесарь подземный. Для ООО 
«Шахта «Костромовская» аналогичную подготовку 
кадров будет проводить ГОУ НПО ПУ №38 г. Ленинск-
Кузнецкий, с которым также подписан договор о со-
трудничестве до 2015 года.

В то же время в компании ведется постоянная ра-
бота по повышению квалификации персонала. Уголь-
ные предприятия, входящие в состав «Белона», отли-
чаются высокими требованиями к безопасности труда. 
В 2010 году была проведена серьезная аналитическая 
работа в рамках программы развития «Лидерство в 
промышленной безопасности». Цель программы – 
снизить производственный травматизм, профессио-
нальную заболеваемость и укрепить лидерские пози-
ции ОАО «Белон» в области ОТ и ПБ за счет получения 
знаний о методах выявления и управления профессио-
нальными рисками. Реализация программы позволит 
сформировать и закрепить навыки поведения в экс-
тремальных ситуациях каждому работнику – от руко-
водителя до горнорабочего подземного. Практическое 
освоение материала программы будет происходить на 
рабочих местах. Работу в этом направлении будут вести 
руководители и специалисты компании. Для них уже 
сформирован «Портфель преподавателя» с методиче-
скими документами. Учебный материал построен на 
примерах реальных нарушений производственной 
безопасности наших предприятий. 

Ожидается, что в течение года у работников пред-
приятий должна выработаться ответственность за 
личную безопасность, а также высокая компетентность 
в области промышленной безопасности как на своем 
рабочем месте, так и на предприятии в целом. Пред-
полагается разработка системы мотивации для трудо-
вых коллективов и отдельных работников, имеющих 
высокие показатели в борьбе с травматизмом и нару-
шениями безопасности. Поощрения будут распростра-
няться и на тех, кто активно пропагандирует здоровый 
образ жизни. 

ОАО «Белон»: быть шефом - 
большая ответственность

В 2011 г. ОАО «Белон» начинает развивать новое 
направление своей социальной деятельности – 
устанавливает шефство над муниципальными 
образовательными учреждениями г. Белово, Белов-
ского и Ленинск-Кузнецкого районов.

В рамках сотрудничества на ближайший год шеф-
ские связи устанавливаются между: ООО «Шахта 
«Чертинская-Коксовая» и МОУ СОШ №9 г. Белово; 
ООО «Шахта «Чертинская-Южная» и МОУ СОШ №19 
г. Белово; ЗАО «Шахта «Костромовская» и МОУ Ни-
китинская СОШ №15 Ленинск-Кузнецкого района; 
ООО «Разрез «Новобачатский» и МОУ Новобачатская 
СОШ; ОАО «ЦОФ «Беловская» и МОУ СОШ №5  
г. Белово; ОАО «Беловопогрузтранс» и МОУ СОШ №21 
г. Белово; ООО «Автобаза «Инская» и МОУ СОШ №30 
г. Белово.

Социальная программа шефства, разработанная 
компанией, позволит муниципальным образователь-
ным учреждениям получить дополнительную финан-
совую поддержку и улучшить материально-техниче-
ское обеспечение учебно-методического комплекса.

В рамках программы большое внимание уделяется 
личностному развитию подрастающего поколения, 
творческого потенциала учащихся и формированию 
кадрового резерва предприятий ОАО «Белон». Под-
шефные учреждения совместно с ОАО «Белон» будут 
принимать участие в спортивных, культурно-массовых 
мероприятиях компании, в программе профориента-
ции. 

Реализация программы шефства – это не только 
финансовая помощь, направленная на развитие обра-
зовательных учреждений города, но и большая соци-
альная ответственность за подрастающее поколение.
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Евгения 
РАЙНЕШ.мнения

Десять дней  
после взрыва

Когда случаются при-
родные  катастрофы, 
крупные аварии или шо-
кирующие террористи-
ческие акты, возникает 
ощущение, что словно 
вся атмосфера вокруг 
пропитывается тревож-
ностью. Чем ближе ката-
строфа к месту твоего 
обитания, тем больше ты 
«примеряешь» ситуацию 
на себя и своих близких, 
тем острее и болезненней 
чувство сопереживания 
тем, кто попал в беду. 

Террористы «играют» 
именно на этом: на ощу-
щении, что здесь мог 
быть КАЖДЫЙ, на чув-
стве уязвимости, осозна-
нии собственной небез-
опасности. Мы все, кто 
оказался даже не жертва-
ми, а свидетелями (а по-
средством телевидения 
мы все оказались свидете-
лями теракта), лишаемся 
ощущения, что мы – хо-
зяева своей жизни. Нет 
уверенности, что весь 
наш завтрашний день, все 
наши планы, мечты, же-
лания не будут перечерк-
нуты по чьей-то черной 
воле. Если все время по-
мнить, что «Аннушка уже 
пролила масло», можно 
впасть в две крайности. 
Первая – опустить руки и 

Личная зона 
тревоги
Как террористический акт в Домодедове 
отразился на мироощущении  
наших соотечественников? 

поверить в бессмыслен-
ность существования. Вто-
рая – особенно ярко и 
трепетно чувствовать все 
моменты жизни, которая 
происходит здесь и сей-
час. 

Я задавала вопросы 
знакомым и незнакомым 
людям все эти дни после 
трагедии, где они себя чув-
ствуют в наибольшей без-
опасности: дома, на люд-
ной улице или, может, в 

лесу? Знаете, что ответило 
подавляющее большин-
ство? Все равно где, только 
рядом с любимыми людь-
ми. 

Что делать  
или куда звонить?
Мария ХолкиНА,  
наша землячка,  
живущая в Москве: 

– Конечно, в связи с 
последними событиями в 
голову лезут всякие «а что, 
если вдруг», и передерги-
вает, и страшно.

Пару недель до траге-
дии в Домодедове у меня 
было немного другое «а 
что, если вдруг». Передо 
мной в метро упал чело-
век. Мужчина средних лет, 
прилично одетый, трез-
вый, менеджер «самого 
среднего звена» - вроде 

стоит себе и никого не 
трогает. И внезапно обмя-
кает и падает на пол ваго-
на, глаза закатываются, 
щеки краснеют. Его под-
хватывает пара не менее 
прилично одетых мужчин, 
садят на скамейку. Тот 
очень быстро приходит в 
себя – ну, как приходит, 
видно, что человеку плохо, 
но хотя бы может гово-
рить. Краем уха слышу, 
что один из подхвативших 
оказывается врачом. У них 
завязывается разговор, 
врач щупает пульс, моя 
станция, выхожу. 

Когда беднягу подхва-
тили и посадили, первая 
мысль - есть ли в сумке 
валокордин? Да с чего ему 
там быть? К тому же отку-
да я знаю, валокордин ему 
нужен или что-то другое? 
И тут меня накрывает вто-
рая мысль, которая вводит 
в ступор. Как вызвать «ско-
рую» с мобильника? Я НЕ 
ЗНАЮ. 

Знаю, как разблокиро-
вать телефон, если забыла 
пароль. Знаю, как закачать 
в мобильник музыку. Знаю, 
как сделать смс-рассылку. 
Я даже знаю, как «разло-
чить» айфон, что такое 
сидия и прочая хренотень. 
Но я не знаю, на какой 
номер звонить, если ко-
му-то плохо, если пожар 
или я стала свидетелем 
автокатастрофы! 

«Прогуглила». Выясни-
ла - 112. Но таких незнаек, 
как я, очень много. и я 
снимаю с себя всю ответ-
ственность за свое незна-
ние. Надо об этом кричать 
на всех площадях, разве-
шивать баннеры, говорить 
в школах, университетах и 
компаниях. Об этом, доро-
гое МЧС. Об этом, дорогие 
мобильные операторы, а 
не о новых тарифах. В 
Штатах есть всего один 
номер телефона, и его 
можно набрать хоть с мо-
бильника, хоть со стацио-
нарного, хоть откуда. А у 

нас нужно запоминать 
четыре номера - 01, 02, 03 
и 112. Бред, разумеется. 
Так давайте хотя бы всем 
об этом расскажем, что 
еще остается.

Владимир  
АлЕксАНдРоВ,  
преподаватель  
кемеровского вуза:

– Я сам по себе человек 
не очень тревожный, тако-
вы особенности моей пси-
хики. Отдаю себе отчет, 
что другие люди могут 
чувствовать себя по-друго-
му, но к событиям такого 
рода отношусь больше 
философски. Сочувствую 
тем, кто пострадал, но «на 
себя» это не очень приме-
ряю. Ещё заметил такую 
особенность. У нас в вузе 
очень много наглядной 
агитации, что делать в 
чрезвычайных ситуациях, 
развешано по этажам. 
Так вот, обычно студенты 
пробегают мимо нее, не 
обращая внимания. Но 
как только что-нибудь 
случилось, замечаю, что 
все больше народа около 
этих плакатов останавли-
вается и внимательно их 
изучает.

ирина,  
просто прохожая:

– Когда произошла 
трагедия в Домодедове, я 
как-то сразу обратила 
внимание, что у людей 
«зашкалило» беспокой-
ство о себе. Со всех сторон 
раздается: «Как я боюсь», 
«а если бы там был я», «а 
я вот недавно там был»… 
Какой-то сплошной эго-
изм, даже сочувствие к 
тем, кто пострадал, про-
исходит как бы из страха 
за  свою собственную 
жизнь. Но что поделаешь 
– такими нас, людей, соз-
дал Бог, несовершенны-
ми,  думающими,  по 
большому счету, только о 
себе. А может, это наша 
психика так защищается 
от ужаса?

дмитрий Геннадьевич  
ПлАтоНоВ,  
заведующий отделением  
неврозов кемеровской  
областной клинической  
психиатрической больницы:

– Если говорить о нашем от-
делении, то сюда обращаются 
люди, у которых в основном уже 
сформировалось болезненное 
состояние – невротическое. А 
для того чтобы невротическому 
состоянию сформироваться, 
нужно время. Поэтому непо-
средственно сразу после таких 
событий всплеска обращений 
наблюдать у нас, психотерапев-
тов, нельзя. И даже в случае, если 
происходят психотравмирую-
щие ситуации, связанные с тер-
актами, катастрофами, это все-
гда отсрочено по времени месяца 
на полтора. Сразу люди идут 
куда? К знакомым, родственни-

кам, друзьям. Кто-то идет в 
баню, кто-то выпивает алкоголь. 
То есть решают обычные и по-
нятные психологические тре-
вожные опасения обычными, 
бытовыми методами. В большей 
степени это правильно. Было бы 
не очень здорово, если бы сразу 
после таких ситуаций у психоло-
гов был бы невероятный перебор 
работы. 

И ещё, очень важную роль 
играет то, какова личность чело-
века, на которого повлияло то 
или иное событие. Подавляющее 
большинство людей справляются 
с этими событиями сами и забы-
вают о них довольно скоро, если 
они их не коснулись лично. А 
личности, которые предрасполо-
жены к невротическому способу 
реагирования, и реагируют бо-
лезненно. Есть на эту тему хоро-
шая книга, которую ещё в 30-х 
годах прошлого века написала 

знаменитый психолог Карен 
Хорни «Невротическая личность 
нашего времени». Так вот, у таких 
личностей через полтора-два 
месяца формируются невротиче-
ские реакции, затем может сфор-
мироваться и невроз как заболе-
вание. Такие люди через полтора-
два месяца или чуть позже обра-
щаются к психологу, психотера-
певтам. И мы им эту помощь 
оказываем. 

Стоит задуматься об обраще-
нии к психологу, если после по-
добного события человек начина-
ет не спать ночью, у него эти 
страшные мысли постоянно на-
вязчиво вертятся в голове. Тут 
даже две недели ждать не надо, 
5-7 дней такого состояния - доста-
точный срок для обращения к 
специалисту. 

Если говорить о статистике 
причин обращений в отделение 
неврозов, то первое место устой-
чиво занимают внутрисемейные 
конфликты. Когда они приобре-
тают хронический характер, ко-
гда внутри семьи психологиче-
ское напряжение присутствует в 
течение длительного времени. На 
втором месте – то, что связано с 
работой. Неуверенность в завт-

рашнем дне, конфликты с началь-
ством, которые, в свою очередь, 
вызывают неуверенность в завт-
рашнем дне и боязнь увольнения. 
На третьем месте целый ряд фак-
торов. Но все-таки подавляющее 
большинство обращений – внут-
рисемейные причины. Сюда 
можно добавить какие-то сексу-
альные проблемы и вещи, связан-
ные с изменой одного супруга 
другому (эти проблемы в первую 
очередь относятся к сексуальным, 
но все равно они носят семейный 
характер), и эти две основные 
причины увеличения общей тре-
вожности покрывают почти весь 
спектр основных причин, поряд-
ка 85 процентов. 

Люди тревожны в принципе. 
И надо понимать, что тревога – 
это хороший адаптивный меха-
низм. Она мобилизует человека, 
заставляет искать способы пре-
одоления какой-то кризисной 
ситуации. И вообще тревога в 
целом – это хорошее эмоцио-
нальное состояние. Но когда 
становится неэффективной, когда 
тревоги много, а толку мало, то-
гда возникают невротические 
реакции и невроз как таковой. А 
это уже плохо.
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Когда тревога 
мешает жить 

Коллаж Андрея Горшкова.
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На пути людского пото-
ка в супермаркете рас-

положился скромный сто-
лик, за ним сидит очарова-
тельная девушка с ноутбу-
ком. Над ее головой - пла-
кат с крупными буквами: 
«Даем деньги до зарплаты, 
без залога». Логотип ком-
пании похож на сбербан-
ковский - зеленый кружок 
с белыми полосками. Толь-
ко у банка они – прямые, 
под углом. А здесь круг-
лые, парящие. И условия 
предоставления займа, 
которые предлагает эта 
фирма, такие же «мягкие», 
как полоски: занять можно 
от одной до девяти тысяч 
рублей на три срока: пять, 
десять и пятнадцать дней. 
Деньги даются под невоз-
можно высокий процент 
– 732% годовых. Изучаю 
таблицу с графиками по-
гашения. Взял человек, 
допустим, тысячу рублей, 
через пять дней надо вер-
нуть 1100 рублей, через 10 
дней – 1200, через 15 – 1300. 
Взял 9 тысяч рублей, при-
дется отдать 9900 через 
пять дней и так далее. Пе-
редо мной в очереди моло-
дая женщина в норковой 
шубке. 

- Я взяла пятнадцать 
дней назад девять тысяч 
рублей, но всю сумму сра-
зу вернуть не могу, принес-
ла проценты, 2700 рублей, 
- охотно делится она своим 
опытом займа, - не обяза-
тельно все сразу возвра-

щать, можно платить толь-
ко проценты.

- А если я не смогу и 
проценты заплатить, то 
что тогда? – изображаю 
беспокойство. 

- Тогда вам придется 
заплатить пеню и штраф, 

– включается в наш разго-
вор девушка за стойкой.

Пеня выглядит смехот-
ворной – какие-то 55 руб-
лей за день просрочки (но 
это если долг составляет 
одну тысячу рублей, если 
9 – 495 рублей). А вот 
штраф совсем не смешной 
– от 1 до 3 тысяч рублей. 

- А если и эти деньги не 
смогу заплатить, как будем 
решать проблему? – не 
унимаюсь я. 

- У нас есть служба бе-
зопасности. Мы передаем 
эту информацию им, – 

спокойно  отвечает девуш-
ка. 

Общаясь с нами, она 
заполняет бланк договора 
(женщине, которая при-
несла проценты, предло-
жили перезаключить дого-
вор). Дама ставит в нем 

закорючку  и упархивает 
восвояси. 

Следом за ней подхо-
дит очень худенький юно-
ша. Он кладет перед опе-
ратором военный билет и 
паспорт. Решение о выдаче 
займа принимается в тече-
ние нескольких минут.

Девушка заполняет до-
говор, он его подписывает. 
Она щелкает цифровой 
мыльницей: сначала его 
портрет, потом фотогра-
фирует документы. Затем 
гремит ключами в сейфе, 
и тысяча рублей  переко-

чевывает из рук в руки. 
Эта услуга рассчитана 

на граждан, которым хро-
нически не хватает денег до 
зарплаты. То, что процен-
ты «съедают» часть дохода 
заемщика, судя по всему, 
никого не волнует. Займы 
предоставляются физичес-
ким лицам от 18 до 70 лет, 
имеющим постоянное мес-
то работы. При этом до-
срочное погашение не до-
пускается, вернее, принес-
ти деньги на день раньше 
можно, но проценты пере-
считывать никто не будет. 

Ну и как не полюбить 
после этого мою банковс-
кую кредитную карточку, 
по которой процент со-
ставляет каких-то 24% го-
довых? Еще недавно он 
(процент) казался граби-
тельским. Но если срав-
нить с 732% годовых…

Уже сейчас эксперты 
банковского рынка называ-
ют этот вид бизнеса бом-
бой замедленного дейс-
твия и ждут очередного 
громкого скандала. Скан-
далы начнутся, по всей 
видимости, тогда, когда 
люди будут вязнуть в дол-
гах, которые неминуемо 
будут расти, учитывая 
пени и штрафы. Кроме 
того, закон дает право мик-
рофинансовым организа-
циям самостоятельно при-
влекать займы и кредиты 
от населения – на сумму не 
менее 1,5 млн. рублей. Но-
вый закон регламентирует 
порядок создания микро-
финансовых организаций, 
в нем даже предусмотрено 
создание государственного 
реестра для регистрации 
новых организаций. 

При этом никакого 
надзора, страхования или 
лицензирования, здесь 
также не предусмотрено, 
потому что Центральный 
банк России не регулирует 
микрокредитные финансо-
вые организации. Интерес-
но, почему? Ведь этот вид 
деятельности, по сути, 
мало чем отличается от 
банковской. Законодатель 
обязал организации, выда-

ющие займы, честно ин-
формировать клиента о 
размерах эффективной 
ставки. Заемщики отлично 
видят огромный процент, 
но займы все равно берут. 
Малыми суммами на ко-
роткий срок проценты не 
очень обременительны. 

К слову сказать, микро-
финансирование сущест-
вовало само по себе и до 
принятия соответствую-
щего закона. Займы на 
основании Гражданского 
кодекса имели и имеют 
право выдавать и брать 
физические лица. Объяв-
ления об услугах предо-
ставления займов и рань-
ше публиковались в газе-
тах. Новый закон сделал 

возможным получение 
займов от юридических 
лиц физическими. Но этот 
бизнес не имел такого раз-
маха и масштабности, ко-
торый можно наблюдать 
сейчас, с принятием ново-
го закона. Естественно, что 
часть нового рынка услуг 
представляют добросовес-
тные участники. Тем не 
менее правозащитники 
говорят о потенциальной 
опасности, которая может 
возникнуть в том случае, 
если недобросовестные 
создатели фирм микрок-
редитования начнут при-
влекать средства от населе-
ния, оформляя их в виде 
займов. Теперь уже на за-
конном основании. Без 
лицензирования и долж-
ного контроля вероятно 
повторение истории фи-
нансовых пирамид. 

- Этот сегмент рынка – 
микрокредитование -  для 
нашего банка неинтересен, 
- прокомментировал ситу-
ацию специалист крупно-
го банка. - Это очень рис-
кованный вид кредитова-
ния, он стоит ближе к 
ломбарду, ставки еще 
выше, чем в ломбардах. Ни 
один банк не имеет таких 
трехзначных ставок. Они 
бешеные, именно поэтому 
и выдают займы за пять 
минут. Мое мнение, что 
эти сделки ведутся на гра-
ни полукриминала. Де-
ньги-то потом кто-то будет 
выбивать? Банки все-таки 
стараются законы соблю-
дать. 

Надежда  
ПАВЛОВА.

комментарий

Александр  Иванович Матросов,  
начальник юридического отдела  
Главного управления Центрального банка РФ 
по Кемеровской области:

- Новый закон допускает ведение микрофинан-
совой деятельности без получения лицензии Цен-
тробанка. Поэтому мы не вправе контролировать 
микрофинансовые учреждения. Кто их будет кон-
тролировать? Я не видел, чтобы федеральной или 
областной структуре было конкретно поручено 
заниматься контролем и регулированием этой 
деятельности. На этот счет законодатели не 
пришли к однозначному решению, назван уполно-
моченный орган – Министерство финансов. Мик-
рофинансовые фирмы должны быть внесены в 
реестр организаций, которые вправе осущест-
влять эту деятельность. Если в ходе этой де-
ятельности будут нарушаться законы, например, 
как вы пишете, возможно, кредиторы будут «вы-
бивать деньги полукриминальными способами», 
то на это есть правоохранительные органы. Если 
будут нарушаться права граждан – на этот счет 
есть Роспотребнадзор и органы прокуратуры. К 
нам деятельность микрофинансовых структур 
никоим образом не относится. Они вправе привле-
кать также средства населения, минимальный 
вклад может составлять от полутора миллиона 
рублей. У специалистов есть опасение, что это 
может обернуться созданием финансовых пира-
мид. С другой стороны, если у человека острая 
необходимость в деньгах, почему бы и не взять в 
долг под проценты, это нормальное явление. Две 
стороны договорились и подписали договор, почему 
бы и нет? По Гражданскому кодексу граждане сво-
бодны при заключении договора. В законе не содер-
жатся ограничения по размерам процента. Конеч-
но, сделки заключаются под очень высокий про-
цент. Но, помните, несколько лет назад некоторые 
банки рассылали пластиковые карточки по почте? 
Там тоже был огромный процент, однако, несмот-
ря на это, люди все равно карточки активировали 
и пользовались деньгами. Правда, сейчас они вы-
нуждены судиться.

В областном центре 
активизировались 
фирмы,  
дающие в долг 
небольшие суммы 
под большой 
процент.  
С начала года 
появление  
такой услуги 
стало возможным 
благодаря 
вступлению  
в силу  
федерального 
закона  
о микрофинансовой 
деятельности. 

 

 
 

«Отцом» микрокредитования во всем 
мире считается финансист из Бангладеша 
Мохаммед Юнус. За разработку системы 
микрокредитов для бедных слоев населения 
он даже получил Нобелевскую премию мира 
в 2006 году. Он заметил, что крупные бан-
ки не заинтересованы в выдаче кредитов 
бедным людям, для которых имеет огром-
ное значение даже незначительная сумма. 
Первый микрокредит - 27 долларов - он 
выдал женщине, которая занималась изго-
товлением мебели из бамбука.

Рис. Андрея Горшкова.

Маленький долг 
под большой
процент 
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приоритеты
- Вадим Валериевич, на-

сколько изменились мис-
сия и стратегия компании в 
связи со сменой собственни-
ка? 

- С приходом «ММК» и мис-
сия, и стратегия «Белона» были 
скорректированы. В первую оче-
редь это коснулось сферы дея-
тельности компании. Раньше 
«Белон», кроме угледобычи, зани-
мался металлотрейдингом и 
производством строительных 
материалов. С вхождением в со-
став «ММК» наша компания 
сфокусировалась на выполнении 
основной задачи – добыче угля, 
который является сырьем страте-
гического назначения для Магни-
тогорского металлургического 
комбината. 

Одним из первых и самых 
важных стратегических решений 
стал перенос управляющей ком-
пании из Новосибирска в Белово. 
Это позволило оптимизировать 
управление в целом и перейти к 
оперативному решению всех воз-
никающих вопросов. 

- 2010 год ознаменовался для 
«Белона» подписанием ряда 
ключевых документов: Феде-
рального отраслевого соглаше-
ния, коллективных договоров, 
Дополнения к ФОС… 

- Замечу, что «Белон» одним 
из первых среди промышленных 
компаний принял перечислен-
ные документы. В феврале 2010 
года мы подписали ФОС, которое 
гарантирует готовность «Белона» 
проводить прозрачную, социаль-
но ориентированную политику на 
своих предприятиях, а также 
обеспечивать безопасные условия 
труда. 

Работая над текстом соглаше-
ния, мы постарались сформули-
ровать все положения понятно и 
в максимально доступной форме. 
Особенно те, которые касались 
льгот и гарантий. 

Впервые коллективные дого-
воры были подписаны сроком на 
3 года. Мы считаем, что, какие бы 
трудности ни испытывала компа-
ния, сотрудники должны быть 
социально защищены - это дает 
уверенность в завтрашнем дне.

В июле мы подписали Допол-
нение к ФОС в части изменения 
структуры заработной платы. С 1 
октября 2010 года провели пере-
тарификацию. Сейчас постоян-
ная часть в общей структуре зара-
ботной платы доведена до 70%. 
Благодаря и перетарификации, и 
индексации заработной платы 
нам удалось значительно увели-
чить ее размеры. Для сравнения: 
в 2009 году средняя заработная 
плата составляла 20600 рублей. В 
2010 году она увеличилась до 
27500 рублей. Фактический при-
рост - 33,5%, при запланирован-
ных 24%. В 2011 году планируется 
увеличить зарплату до 33000 руб-
лей, разумеется, при выполнении 
производственных планов. 

- Безусловно, выполнение 
производственных планов – 
ключевая задача для «Белона» 
перед «ММК». Однако социаль-
ная политика является одним 
из приоритетных направлений 
и для комбината, и для вашей 
компании. 

- «Белон» всегда был социаль-
но ориентированным, а после 
вхождения в состав Группы пред-
приятий «ММК» перечень льгот 
и гарантий значительно расши-
рился. В настоящее время Магни-
тогорский металлургический 
комбинат является лидером в 
проведении социальной полити-
ки среди предприятий черной 
металлургии. И сегодня компа-
ния «Белон» приводит свои соци-
альные программы в соответствие 
с социальными стандартами мет-
комбината. 

Основу социальной ответ-
ственности «Белона» составляют 
мероприятия, направленные на 
создание безопасных условий 

труда, достойный уровень зара-
ботной платы, оздоровление, от-
дых. Эти статьи бюджета непри-
косновенны даже при необходи-
мости снижения издержек и 
расходов. Мы не экономим на 
социальных программах, а, на-
оборот, стараемся их сохранить и 
приумножить. 

В подтверждение своих слов 
приведу цифры. В 2009 году на 
реализацию социальных про-
грамм компания направила 61 
млн. рублей, в 2010 году – 150 млн., 
в 2011 году запланировано 160 
млн. рублей! 

- Действительно, суммы 
впечатляют! Вадим, Валерие-
вич, скажите, какие направле-
ния социальной политики се-
годня являются приоритетны-
ми?

- Значительные изменения 
произошли в оздоровлении со-
трудников компании. В 2010 году, 
в соответствии со стандартами 
«ММК», мы сделали его центра-
лизованным. Совместно с проф-
союзами провели мониторинг 
здравниц Кемеровской области и 
Алтайского края. В итоге было 
заключено восемь договоров с 
санаторно-курортными учрежде-
ниями, обладающими оптималь-
ным перечнем медицинских услуг 
и инфраструктурой.

Что касается детского отдыха, 
в ушедшем году мы выделили 
путевки всем, кто подал заявки, 
охват оказался стопроцентным. В 
планах – заключить договоры с 
детскими оздоровительными 
центрами, в том числе на базе 
одного из них сформировать заезд 
детей работников компании. В 
этом году мы планируем подго-
товить специальные программы 
для оздоровления, проводить 
корпоративные мероприятия. 
Это будет способствовать форми-
рованию у подрастающего поко-
ления положительного отноше-
ния к компании, укреплять тру-
довую преемственность поколе-
ний. 

В этом году хотим отправить 
детей на юг - сейчас выбираем 
учреждение на Черноморском 
побережье, где ребята смогут хо-
рошо отдохнуть. 

Еще одно направление, кото-
рое получило значительное раз-

витие в 2010 году, – работа с пен-
сионерами. В конце прошлого 
года был создан структурирован-
ный совет ветеранов ОАО «Бе-
лон». Его деятельность в 2011 году 
будет подкреплена серьезным 
бюджетом: планируется освоить 
более 23 млн. рублей. Средства 
пойдут на доплату к пенсиям, 
оздоровление ветеранов, обеспе-
чение пайковым углем, частич-
ную компенсацию энергоресур-
сов в стоимости коммунальных 
платежей, культурно-массовые 
мероприятия и другие нужды. 

2011 год для наших пенсионе-
ров будет временем активной 
деятельности: они будут встре-
чаться со школьниками, студента-
ми, участвовать в мероприятиях 
по профориентации, общаться с 
молодежью. Это даст им возмож-
ность чувствовать себя «в строю», 
и в то же время поможет сформи-
ровать у подрастающего поколе-
ния уважительное отношение к 
шахтерскому труду. 

- Вадим Валериевич, вы за-
говорили о профориентацион-
ной работе, скажите, пожалуй-
ста, какие шаги делает компа-
ния в этом направлении?

- Не секрет, что сегодня самы-
ми востребованными в угольной 
отрасли являются рабочие про-
фессии. Благодаря активной 
профориентационной работе 
компании нам удалось набрать 
целевую группу в ПТУ №22. Кро-
ме того, была достигнута принци-
пиальная договоренность с КузГ-
ТУ о предоставлении 30 целевых 
бюджетных мест. После конкурс-
ного отбора с участием комиссии 
вуза «Белон» заключит договоры 
с молодыми людьми о том, что 
после получения диплома они 
вернутся на предприятия компа-
нии в качестве специалистов. 
Преимущество, конечно, будет 
отдано детям наших работников. 
Это некая взаимная социальная 
ответственность компании и ее 
сотрудников: с одной стороны, мы 
обеспечиваем себя квалифициро-
ванными кадрами, а с другой – 
помогаем родителям построить 
карьеру своего ребенка. Мы – за 
династии, и если ребенок нашего 
работника приходит в компанию, 
у него неоспоримый приоритет и 
в приеме на работу. 

Сегодня мы выстраиваем ин-
тегрированную цепочку «школа 
– профессия», возвращаемся к 
практике шефской деятельности. 
Сейчас заключаем договоры со 
школами, будем выделять сред-
ства на улучшение материальной 
и учебно-методической базы. И, 
конечно, вести совместную работу 
по профориентации. 

- Будет верным, если скажу, 
что улучшение материально - 
технической базы «Белон» на-
чал со своих предприятий? В 
2010 году во многих админист-
ративно - бытовых комбинатах 
предприятий компании нача-
лись крупномасштабные ре-
монты.

- Это действительно так. В 
прошлом году на шахте «Чертин-
ская - Южная» были отремонти-
рованы здравпункт, прачечное 
помещение, введены в эксплуата-
цию фотарий и ингаляторий. В 
настоящее время идет обследова-
ние здания и подготовка проекта 
по его реконструкции. 

На шахте «Чертинская-Коксо-
вая» были отремонтированы 
ламповая и здравпункт. Рекон-
струированы некоторые бытовые 
помещения автобазы «Инская». В 
этом году планируется подгто-
вить проект нового АБК шахты 
«Костромовская», который в пер-
спективе будет построен на пром-
площадке предприятия. 

В настоящее время разрабаты-
вается единый стандарт санитар-
но-бытовых помещений пред-
приятий «Белона», в соответствии 
со всеми современными требова-
ниями и с учетом специфики 
угольной отрасли. Это отдельная 
большая тема, к которой, я ду-
маю, мы вернемся, когда доку-
мент будет готов.

- Из всех направлений, кото-
рые вы перечислили, и склады-
вается корпоративная культу-
ра, ценности компании. Есть 
еще одна веточка этой боль-
шой деятельности - корпора-
тивные мероприятия, которые 
способствуют формированию 
традиций.

- Полностью с вами согласен. 
Основным праздником для на-
шей компании является День 
шахтера. В 2010 году к этому 
мероприятию было приурочено 

более 10 мероприятий, направ-
ленных на все возрастные груп-
пы. Самыми крупными меро-
приятиями стали спартакиада, 
торжественное собрание в Цент-
ральном Дворце культуры, на-
родные гулянья в Новом Городке. 
Спартакиада, несмотря на сорев-
новательный дух, объединила 
всех работников в едином жела-
нии помериться силой и ловко-
стью. Поболеть за свои команды 
собралось более 1000 болельщи-
ков. На торжественное меро-
приятие в ЦДК работников 
компании приехал поздравить и 
наградить заместитель губерна-
тора Кемеровской области В.А. 
Ковалев. Традиционные народ-
ные гулянья в Новом Городке 
собрали более семи тысяч жите-
лей, для которых компания 
подготовила замечательный 
концерт, в котором участвовали 
коллективы Кемерова, Новокуз-
нецка, Новосибирска.

Отмечу, что в компании «Бе-
лон» и все государственные 
праздники проводятся с целью 
сплочения коллектива, создания 
у людей «чувства локтя», а еще 
это прекрасная возможность 
выразить благодарность предста-
вителям всех возрастных и соци-
альных групп. Так, с огромным 
уважением мы отнеслись к на-
шей живой истории – ветеранам 
Великой Отечественной войны и 
труженикам тыла. В честь 65-ле-
тия Великой Победы мы вручили 
юбилейные награды 350 предста-
вителям данных категорий, вы-
платив каждому по 5000 рублей. 
Руководство компании лично 
поздравило всех ветеранов вой-
ны и тружеников тыла, вручило 
подарочные наборы. Увидев, в 
каких условиях живут некоторые 
ветераны, генеральный директор 
«Белона» принял решение по-
мочь им с ремонтом. На эти цели 
было выделено порядка одного 
миллиона рублей, хотя изна-
чально эти деньги не были запла-
нированы. 

Отдавая дань уважения вете-
ранам, работавшим на наших 
предприятиях, мы оказали мате-
риальную помощь к Дню пожи-
лых людей, организовали чаепи-
тия, концерты. К Дню матери 
каждая работница, имеющая трех 
и более детей, тоже получила 
материальную помощь. Эта ак-
ция была проведена в компании 
впервые. Думаю, для детворы 
незабываемым стал Новый год: 
«Белоном» было организовано 
более 20 утренников, которые 
прошли на базе ДК угольщиков. 
Более четырех тысяч детей наших 
работников получили новогодние 
подарки. Не остались без внима-
ния и воспитанники детских со-
циальных учреждений – им ком-
пания вручила более пятисот 
подарков.

- Вадим Валериевич, дея-
тельность, которую ведет «Бе-
лон», носит государственный 
подход в решении задач не 
только внутри компании, но и 
тех городов и районов, где рас-
положены предприятия…

- С гордостью за свою компа-
нию могу сказать, что «Белон» 
поддерживает все социальные 
проекты, которые разрабатыва-
ются администрацией Кемеров-
ской области, городом Белово, 
Беловским и Ленинск-Кузнецким 
районами. В 2010 году нами пол-
ностью выполнены все обязатель-
ства соглашения о социально - 
экономическом сотрудничестве 
между компанией «Белон» и об-
ластной администрацией. Сейчас 
мы готовим к подписанию анало-
гичное соглашение на 2011 год. 
Таким образом, все начинания 
прошлого года не просто будут 
продолжены, но и приобретут 
еще больший масштаб.

Беседовала  
Анна АнтИпЕнКО.

Компания «Белон»: 

добрые дела  
2010 года
Вхождение ОАО «Белон» в состав 
Группы предприятий ОАО «ММК» 
внесло ряд изменений в работу 
угольной компании. Системные 
преобразования начались более 
года назад, и сегодня  
уже можно говорить  
о конкретных результатах 
проделанной работы. Об итогах 
2010 года и об изменениях, 
которые произошли в «Белоне», 
рассказал в интервью директор  
по персоналу, социальным  
и общим вопросам ОАО «Белон»  
Вадим Валериевич ИВАнОВ. Н
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«История завода – 
это история  
нашего города...»

Сначала строили пер-
вые городские кварталы - 
жилье для будущих строи-
телей завода-гиганта. За 
два года улицы Революции 
и Пионерская были за-
строены двухэтажными 
каменными домами. По 
всей стране прокатился 
призыв комсомольцев 
цемстройуправления к 
молодежи - ехать на удар-
ную комсомольскую строй-
ку в город Топки. На при-
зыв откликнулись свыше 
двух тысяч молодых людей 
– они-то и составили ко-
стяк первопроходцев, пер-
востроителей Топкинского 
цементного завода. Благо-
дарные заводчане сохрани-
ли имена бригадиров удар-
ных бригад каменщиков, 
плотников - бетонщиков, 
арматурщиков, слесарей-
монтажников и других 
специалистов, которые 
возводили завод, на мемо-
риальной Доске трудовой 
славы у здания заводо-
управления.

Началом отсчета исто-
рии завода, который, до-
стигнув максимальной 
производственной мощно-
сти, долгие годы входил в 
тройку цемзаводов страны 
– лидеров, стала дата 30 
января 1966 года – день 
приемки в эксплуатацию 
Государственной комисси-
ей первой технологиче-
ской линии Топкинского 
цементного завода.

«Сегодня Топкинский 
цементный завод является 
градообразующим пред-
приятием. Это значит, что 
история завода и города 
неразделимы, – отметил, 
обращаясь к участникам 
праздника в КДЦ «Цемент-
ник», управляющий дирек-
тор ООО «Топкинский це-
мент» Владимир Николае-
вич Кличко. – За этот 
45-летний период истории 
предприятия произведено 
85 млн. тонн цемента, 68 
млн. тонн клинкера. Были, 

конечно, и взлеты, и паде-
ния. Дважды в истории 
предприятия - в 1990-м и в 
2007 году - объем выпуска 
цемента достигал макси-
мально возможного - 3 
миллионов тонн. Пережи-
ты заводом и трудности, 
связанные с периодом пре-
образований, с кризисом. 
История завода - это исто-
рия каждого из нас, а юби-
лей - не просто знамена-
тельное событие, а призна-
ние достижений коллекти-
ва, чествование друзей, 
коллег. С 2004 года, когда 
«Топкинский цемент» во-
шел в состав ОАО «Холдин-
говая компания «Сибир-
ский цемент», для пред-
приятия началась новая 
веха, подъем в работе про-
изводства, появились новые 
перспективы. С вводом в 
эксплуатацию пятой вра-
щающейся печи, в мае 2010 
года, производственная 
мощность Топкинского 
цементного завода достиг-
ла 3 миллионов 700 тысяч 
тонн. В этот торжествен-
ный день от всего сердца 
поздравляю всех, кто связал 
свою судьбу с заводом! Же-
лаю крепкого здоровья, 
благополучия, счастья, но-
вых успехов и удачи во всех 
начинаниях!»

По поручению предсе-
дателя Совета директоров 
ОАО «ХК «Сибирский це-
мент» Олега Витальевича 
Шарыкина заводчан по-
здравил заместитель пред-
седателя Совета директоров 
Виктор Владимирович Ша-
повалов: «Самое главное, 
что юбилей – это возмож-
ность сказать людям спаси-
бо за труд! – сказал он. – 
Если бы не было того люд-
ского ресурса, которым бо-
гат завод, то не было бы и 
сегодняшних производ-
ственных успехов топкинцев 
в составе холдинга. Спасибо 
огромное, что болеете ду-
шой за дело. Отрадно отме-
тить, что накануне юбилея 
по итогам прошлого года 
завод «Топкинский цемент» 
снова вошел в число лиде-
ров по производству цемен-
та! В эту зрелую юбилейную 
дату хочу пожелать пред-
приятию активно разви-
ваться и остаться лидером 
на долгие годы. Желаю 
всем, кого объединяет этот 
праздник, крепкого здоро-
вья, благополучия в семьях, 
счастья, процветания заво-
ду, новых производственных 
успехов!»

Люблю я свой 
родной завод –  
в нем труд и деда,  
и отца...

Главным делом в жиз-
ни, призванием, судьбой 
стал для этих людей, со-

бравшихся в ДК«Цемент-
ник», Топкинский цемент-
ный завод. Они и есть ис-
тория завода. 

Владимир Николаевич 
Парфенов, например, ма-
шинист вращающейся 
печи № 2, трудится на Топ-
кинском цементном 27 лет. 
Когда-то его первым на-
ставником был нынешний 
директор по качеству ОАО 
«ХК «Сибирский цемент» 
Константин Васильевич 
Максимлюк, лауреат пре-
мии Кузбасса. 

– Очень многое надо 
знать и уметь, чтобы гра-
мотно управлять печью, - 
говорит Владимир Нико-
лаевич. – Печь, она живая, 
ее чувствовать надо. Если к 
ней внимательно относить-
ся, с любовью, так и она 
тем же ответит. У нас пять 
печей. И у каждой свой 
характер.

- Опыт приходит с го-
дами. Главное – это любить 
свою профессию, – считает 
машинист сырьевой мель-
ницы цеха помола Людми-
ла Николаевна Чистова, 
которая работает на заводе 
уже 28 лет.

– 14 лет истории наше-
го завода, с 80-го года по 
94-й, я работал главным 
инженером. Коллектив 
тех лет заслуживает са-
мых лучших слов: работо-
способный, дружный, ве-
селый, спортивный, - го-
ворит ветеран завода Вик-
тор Иванович Дудкин. – 
Нашему коллективу было 
многое по плечу! Но могу 
с уверенностью сказать, 
что и те, кто работает се-
годня, достойно продол-
жают все лучшее, тради-
ции живы. Больших вам 
успехов, здоровья, сча-
стья, новых ярких сверше-
ний!

В этот день в зале звуча-
ли слова о том, что завод-
чанами многое сделано 
для развития строитель-
ной отрасли не только го-

рода, района, Кузбасса, но 
и всей страны.

За способность прини-
мать мудрые решения в 
поддержку города,  от 
которого завод неотде-
лим, поблагодарил завод-
чан глава Топкинского 
района Юрий Петрович 
Грабко. 

Только в прошлом году 
в развитие родного города 
цементники вложили 18 
миллионов рублей. Более 
семи миллионов было вы-
делено на поддержку вете-
ранов. 

– Вы построили школы 
для наших детей, больни-
цы, в которых люди по-
правляют свое здоровье, 
Дворцы творчества, заме-
чательный профилакто-
рий «Кристалл» - низкий 
вам поклон за ваш труд! - 
сказал, поздравляя с юби-
леем, глава района. – Хочу 
выразить особую благо-
дарность за большой спон-
сорский вклад в развитие 
школ и благоустройство 
Топкинского района пред-
седателю Совета директо-
ров ОАО «ХК «Сибирский 
цемент» Олегу Витальеви-
чу Шарыкину. Юбилей 
завода – наш общий празд-
ник. Крепкого всем здоро-
вья, новых достойных ре-
зультатов и успехов во всех 
начинаниях!

Время к новым 
победам зовет

За время работы Топ-
кинского цементного заво-
да установлены десятки 
рекордов производства. В 
последние годы завод, на 
котором работают 1205 
человек,  постоянно модер-
низируется, на сегодня это 
- мощное современное 
предприятие, обеспечи-
вающее строительными 
материалами сотни объек-
тов по всей стране. Топкин-
цы производят цемент для 
бетона дорожных и аэро-
дромных покрытий, каче-
ственную продукцию ждут 
строители домов, мас-
штабных объектов.

Разведанных запасов 
известняка и глины на Со-
ломинском месторожде-
нии хватит надолго.

При том, что суточный 
план добычи на сегодня 
составляет более 13 тысяч 
тонн, а ежемесячный объ-
ем переработки горной 
массы превышает 400 ты-
сяч тонн.

Горный цех,  в котором 
на карьере глубиной в 60 
метров работает мощная 
горнодобывающая техни-
ка; дробильный цех, где 
сегодня гордятся мельни-
цами мокрого самоиз-
мельчения сырья «Гидро-
фол»; цех обжига, цех по-

мола с девятью цементны-
ми мельницами и цех го-
товой продукции для рас-
фасовки цемента в тару – 
это в деталях известная 
каждому заводчанину тех-
нологическая цепочка из-
готовления цемента.

Все цехи завода связаны 
единым технологическим 
процессом, и трудно ска-
зать, какой из них самый 
важный. Но работники 
каждого из цехов, как гово-
рят сами заводчане, по пра-
ву считают, что они трудят-
ся в наиглавнейшем... Среди 
династий, известных на за-
воде, династии Кошкаре-
вых, Костериных, Макси-
менко, Филатовых, Доро-
шенко и другие.

«Приятно отметить, 
что на заводе «Топкинский 
цемент» работают профес-
сионалы своего дела. Здесь 
и опытные специалисты, 
которые составляют костяк 
коллектива, и молодые 
перспективные кадры, и 
грамотные руководители, 
прекрасно знающие свое 
дело», - отметил, обраща-
ясь к участникам праздни-
ка, президент ОАО «ХК 
«Сибирский цемент» Георг 
Клегер. – Я рад, что все эти 
люди – часть нашего хол-
динга.

Важно, что, несмотря 
на все сложности послед-
него времени, удалось со-
хранить социальные про-
граммы. Особое внимание 
уделяется ветеранам заво-
д а .  П о ж и л ы е  л ю д и 
по-прежнему получают 
прибавку к пенсии, по-
мощь при необходимости 
дорогостоящего лечения, а 
для детей сотрудников 
ежегодно организуется 
летний отдых в оздорови-
тельном лагере. Завод, 
45-летие которого мы сего-
дня отмечаем, не стоит на 
месте, он развивается. В 
прошлом году мы по-
строили новую, пятую 
печь, заменили ряд агрега-
тов. И я уверен, что бли-
жайшие годы – это годы, 
когда появятся новые ре-
корды. Примите слова 
благодарности за ваш труд 
и за нынешние успехи 
предприятия. Надеюсь, с 
таким коллективом «Топ-
кинский цемент» продол-
жит удачное восхождение 
к новым производствен-
ным вершинам». 

113 работников и вете-
ранов Топкинского це-
ментного завода были на-
граждены благодарствен-
ными письмами и почет-
ными грамотами холдинга, 
администрации Топкин-
ского района и самого 
предприятия. 

Но, пожалуй, особенно 
дорожили в этот празд-
ничный день люди на-
строением того трудового 
братства, которое незримо 
и прочно связало их через 
года. Значит, быть новым 
рекордам!

Надежда НИКОЛАЕВА.
НА СНИМКАХ: Влади-

мир Николаевич Кличко, 
управляющий директор 
ООО «Топкинский це-
мент» с ветеранами; Вик-
тор Владимирович Шапо-
валов, заместитель пред-
седателя Совета директо-
ров ОАО «ХК «Сибцем».

Фото  
Федора Баранова. 

Нас дело общее 
сплотило Топкинскому  

цементному  
заводу 45

Один из крупнейших 
цементных заводов 
России, ведущее 
предприятие  
по выпуску цемента  
в Западной Сибири – 
Топкинский 
цементный завод 
отметил 45-летний 
юбилей. За этот 
период работы  
на стройки страны 
отгружено более 
85 миллионов тонн 
цемента.
И отмеченных 
многими наградами 
ветеранов труда,  
и начинающих свой 
профессиональный 
путь специалистов 
объединяет 
причастность  
к трудовой 
биографии 
предприятия,  
в истории которого 
десятки лет 
ударного, порой 
рекордного труда. 
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«Мир цирка» - 
совместный проект 
Росгосцирка и цирка 
на Цветном бульваре, 
который  
с конца января 
проходит  
в Кемеровском цирке, - 
классика жанра  
в самом лучшем 
понимании этого слова.  
Динамика номеров, 
которые сменяют  
друг друга, не требуя 
«сюжетных связок»: 
воздушные гимнасты, 
шоу аргентинских 
попугаев, забавные 
мартышки, 
симпатичные  
(и чуть бестолковые) 
еноты-носухи…  
И, конечно,  
самое «брендовое», 
кульминационное 
второе отделение: 
«Тигры-шоу»  
заслуженных артистов 
России Карины  
и Артура Багдасаровых. 
Дрессировщиков 
потомственных  
и очень известных –  
как в нашей стране,  
так и за рубежом. 
Около десяти лет назад 
Михаил Багдасаров 
ушел с арены, передав 
своё усато-полосатое 
«наследие» детям. 
Теперь они и в клетке 
сами, и от журналистов 
«отбиваются»  
тоже слаженной  
парой. Причем  
не без специфического 
«дрессировщицкого» 
юмора.

- Сложнее ли вам ра-
ботать сейчас, когда отец 
не следит за вашими дейс-
твиями?

- Если бы этот вопрос 
задали лет 10 назад, мы бы 
ответили, что сложнее. Сей-
час мы уже долгое время 
работаем самостоятельно. 
И когда мы начинали рабо-
тать вдвоем, он все равно 
находился за клеткой, и его 
голос был слышен больше, 
чем тигриный рык. 

- Ваше шоу содержит 
некую агрессию?

- Если мы работаем с 
хищниками, то у нас есть 
идея донести до зрителей, 
что это хищники, а не плю-
шевые коты, которые упали 
– и все. Поэтому и идет 
накал страстей, динамика. 
Для нас это постоянный 
стресс. Хоть наша профес-
сия и считается самой «дол-
гой»: нам нужно 20 лет от-
работать, чтобы на пенсию 
уйти. У акробата, напри-
мер, это 15 лет. Но с мане-
жа уходишь, как выжатый 
лимон: очень много эмо-
ций. Только если в зале 
хороший зритель, какую-
то часть этой энергии по-
лучаешь от него обратно.

- Как звери готовятся 
к выходу на манеж? Они 
сытые, голодные?

Карина: Зверюшки вы-
ходят работать голодные, 
потому что если они пое-
дят, то будут спать. И, во-
вторых, если они поедят, 
начнется минное поле, это 
для зрителя не очень хоро-
шо. Мы используем, наобо-
рот, «бодрины», чтобы они 
не спали. Вот, например, я 
тигру влила в рот элеутеро-
кокк. Хоть он и молодой, но 

весь «вареный» какой-то 
сегодня. На самом деле это 
очень любопытный тигр: 
может, прыгая через огонь, 
засмотреться на что-то. А 
потом: «Ой, горю…»

- Тот случай, который 
произошел с вами не-
сколько лет назад, когда 
Артур очень пострадал 
от тигра, – это правило 
или исключение?

Артур: Что касается 
несчастных случаев, давай-
те не будем пугать народ. 
Цирк – это вообще боль-
шой несчастный случай. 
Здесь нормальные люди не 
работают. И начиная от 
акробатов и заканчивая 
девочками с хулахупами – 
все это очень неполезно для 
здоровья. Падают циркачи 
часто, грызут их часто. А 
есть ещё тигры – не грызут, 
а надкусывают.

- Артур, вы сами, как 
тигр, когда работаете в 
клетке, – по пластике, по 
внутреннему настрою. 
На самом деле вы многое 
от них взяли? Чувствуете, 
что вы на них похожи?

Артур: В клетке, может, 
да, а вот в жизни…

Карина: И в жизни ты 
такой. 

Артур: Мы с Каринкой 
заметили, что у нас есть 
тигриная особенность – мы 
очень быстро едим. Мы 
можем первое, второе, тре-
тье съесть за 5 секунд. 

Карина: И еще мы за-
метили, что человек выби-
рает зверя, с которым он 
работает, себе подобного. 
Либо по характеру, либо 
внешне похожий. Кто ра-
ботает с обезьянами – по 
повадкам напоминает обе-
зьян. Так же с медведями, 
попугаями. 

- От чего вам прихо-

дится отказываться при 
работе с тиграми? Я имею 
в виду резкий запах ду-
хов, курение, алкоголь…

Карина: Не настолько 
страшен запах алкоголя, 
сколько потеря координа-
ции. Как только хищники 

чувствуют, что ты не такой 
и в тебе что-то не так, они 
тут же начинают тебя изу-
чать. Они привыкли, что у 
нас определенная пласти-
ка, определенная динами-
ка, они знают, кто мы такие. 
Но как только немного не-
правильное движение… 

Даже когда болеешь, 
реагируют: ага, ты слабый, 
иди-ка сюда… Для меня 
это очень сложно. Артур 
все-таки мужчина, у него 
более сильная психика. И 
критических дней не быва-
ет. Нужно много энергии 

найти в себе, чтобы спра-
виться с болезнью, с пло-
хим самочувствием. И тебе 
нужно довести свою энер-
гетику до того уровня, что-
бы тигр понимал, что ты 
сильнее его. Это очень тя-
жело. А мы не можем уйти 
на больничный. Мы рабо-
таем с высокой температу-
рой, Артур работал и со 
сломанными ребрами. Ни-
куда не денешься – нужно 
работать. Это ответствен-
ность нашей профессии. 

Артур: Опять же – из-
держки профессии. Вот я 
поехал в турне по Сибири, 

а сейчас бы мог плясать с 
Бородиной в «Танцах со 
звездами». 

- Среди артистов цир-
ка широкая популяр-
ность более редка, чем у 
артистов кино и театров. 
Или у шоуменов. Или у 
певцов. Что такое бренд 
в цирковой среде?

Артур: Первое: нужно 
ли это. Никого из уважа-
ющих себя артистов кино, 
действительно звезд, нет 
ни в каких шоу. Вы где-
нибудь Хабенского виде-
ли? Безрукова, Миронова? 
Вся эта «сводка» из 15 че-
ловек состоит, которая на 
всех каналах. А потом ещё 
какая штука. Никогда 
цирк ни с каким пиаром 
не ассоциировался. Были 
имена. Раньше народ по-
другому ходил в цирк, и 
по-другому знали людей. 
Знали Кио, Карандаша, 
Никулина.

Карина: Просто какой-
то неумный человек приду-
мал, что цирк – это искус-
ство для детей. А цирк ни-
когда не был таким. Нам 
очень обидно, когда при-
глашаешь в цирк людей, 
они говорят: «Ой, у нас дети 
уже выросли…»

Артур: Но надо сказать, 
что после проекта «Цирк со 
звездами» реально народ 
взрослый пошел. У нас на 
Цветном сегодня где-то 50 
процентов – взрослая пуб-
лика. 

- Зверюшки в вашей 
труппе тропические, теп-

лолюбивые. Как вы их 
возите в сибирское тур-
не?

- Машины, на которых 
мы зверей перевозим, – это 
такие термосы, которые 
обогреваются. Это не фуры 
холодные. У попугаев тоже 
клеточки с подогревом. Это 
же наши партнеры.

- Для кого наиболее 
экзотические условия 
создаются?

Артур: Для нас. Самые 
вредные – это мы. Живот-
ные же не придут и не 
скажут: «Сегодня мы не 
работаем, у нас холодно». 
Или кран не работает. 

Карина: Было дело, у 
нас дрессировщик слонов 
водкой отпаивал, чтобы не 
замерзли. Обезьянам кагор 
дают для согрева. Если го-
ворить серьезно, то мы с 
братом состоим в органи-
зации WWF (Всемирный 
фонд дикой природы). Мы 
всячески поддерживаем, 
вкладываем деньги, участ-
вуем в мероприятиях. Мы 
даже вели у них бал на тра-
ве. У некоторых людей 
возникает недоверие — как 
это так: дрессировщики 
тигров – и защита живот-
ных? Людям кажется, что 
это несовместимо. Те жи-
вотные, которых мы с бра-
том воскресили к жизни, 
они все работают у нас, все 
в великолепном состоянии. 
Тигрята попадают к нам 
детенышами, в том возрас-
те, когда в природе они 
погибают – у них какие-то 
хронические заболевания. 
Мир жесток.

Как-то к нам приехал 
банкир, сказал, что ему 
подарили тигренка (снача-
ла его назвали Вася), не 
знал, куда его девать. Он у 
него дома подрал всю ме-
бель. Банкир сказал: «Я вам 
ещё денег заплачу, только 
заберите». Тигренку было 
уже три месяца, он при-
лично кусался, откусил 
банкиру палец, банкир 
ушел и сказал: «Больше к 
Васе не приду». Сегодня 
Вася - наш Философ, кото-
рый прыгает через огонь. 
Так что все тигреныши у 
нас  выращены искусствен-
но. И мы с Артуром ночами 
не спим, выхаживаем.

- Сколько у вас сегод-
ня тигров?

- Сейчас у нас восемь 
тигров, один – на больнич-
ном, подрался…

- Не с Артуром под-
рался?

- Нет, с другим тигром. 
С Артуром они не дерутся, 
они его боятся. 

Фото  
Федора Баранова.

Кемерово.

Евгения 
РАЙНЕШ.

«Тигры-шоу» - 
искусство  
для взрослых
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Февральские выставки-продажи 
состоятся:

10 (четверг), г. Кемерово, с 11.00 до 14.00, в музее 
изобразительных искусств, пр.  Советский, 48 (напротив 
театра драмы);

10 (четверг), г. Юрга, с 9.00 до 11.00, в ДК «Победа», 
ул.Ленинградская, 18;

10 (четверг), пгт. Яшкино, с 12.30 до 14.00, в яшкин-
ском ДК, ул.Куйбышева, 11а;

10 (четверг), г. Тайга ,с 15.00 до 16.00, в центре досуга 
«Орион»;

11 (пятница), г. Березовский, с 10.00 до 12.00, в город-
ском центре творчества и досуга;

11 (пятница), г. Анжеро-Судженск, с 14.00 до 16.00, 
ДК «Центральный»;

12 (суббота), пгт. Яя, с 10.00 до 11.00, в редакции га-
зеты «Наше время», ул. Советская, 3;

12 (суббота), п. Ижморский, с 12.00 до 14.00, в ДК;
13 (воскресенье), п.Тисуль, с 10.00 до 11.00, в центре 

досуга, ул.Ленина, 73а;
13 (воскресенье), г. Мариинск, с 13.00 до 15.00, в биб-

лиотеке им.Чивилихина, ул.Ленина, 37;
14 (понедельник), п. Тяжинский, с 9.00 до 11.00, парк 

культуры и отдыха, ул. Школьная, 17б;
11 (пятница), г. Топки, с 10.00 до 12.00, ДК цементни-

ков, ул.Топкинская, 2;
11 (пятница), п. Промышленная, с 14.00 до 16.00, в 

ДК, ул.Коммунистическая, 27а;
12 (суббота), г. Ленинск-Кузнецкий, с 10.00 до 12.00, 

в ДК Ярославского, пр. Кирова, 106;
12 (суббота), г. Полысаево, с 14.00 до 15.00, в ДК «Ро-

дина», ул. Покрышкина, 7а;
13 (воскресенье), г. Белово, с 11.00 до 14.00, в истори-

ко-краеведческом музее, ул. Юбилейная, 12;
14 (понедельник), г. Гурьевск, с 10.00 до 12.00, в ДК, 

ул.Коммунистическая, 23;
14 (понедельник), п. Краснобродский, с 14.00 до 15.00, 

в ДК, ул.Новая, 44;
15 (вторник), г. Киселевск, с 10.00 до 12.00, в  киноте-

атре «Россия», ул. Ленина, 37;
15 (вторник), г. Прокопьевск, с 13.00 до 15.00, в исто-

рико-краеведческом музее, пр. Шахтеров, 63;
16 (вторник), г. Новокузнецк, с 11.00 до 13.00, в кино-

театре «Октябрь», пр. Металлургов, 42;
17 (среда), г. Междуреченск, с 10.00 до 12.00, в ДК 

Ленина, ул. Строителей, 12;
17 (среда), г. Осинники, с 14.00 до 15.00, в музее, 

ул.Советская, 6;
18 (четверг), г. Таштагол, с 11.00 до 13.00, в библиоте-

ке, ул. 8 Марта, 4.
ПОДРОБНАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ

Дополнительная информация  
по телефону 8-960-771-07-40.

адреса внимания

Еще в древности утверждали, что «человек есть 
то, что он ест». Уже давно доказано, что 85 процентов 
заболеваний человека зависит от его питания. О 
натуральном продукте, масле «Злата Пальма», рас-
сказывает специалист по питанию – врач-нутрицио-
лог Ирина Георгиевна ФрайнД.

- Сегодня мы наблюдаем такое противоречие: при-
лавки магазинов завалены продуктами, а люди болеют, 
количество инвалидов увеличивается, продолжитель-
ность жизни уменьшается. Мы едим красивую вкусную 
пищу в угоду своему желудку и привычкам, а клетки 
организма не питаются, а гибнут от голода. Ведь с такой 
пищей мы не поставляем им добротного стройматериа-
ла, а это значит, что новые клетки «ущербны». Они не 
могут качественно выполнять предназначенные приро-
дой функции, потому что больны.

На помощь нашему здоровью может прийти нату-
ральный продукт питания - богатый источник уникаль-
ных витаминов А, Е (они работают, когда растворены в 
жирах), а также универсального носителя энергии в 
организме – фермента Q-10, незаменимых жирных кис-
лот омега-3, -6; аминокислот, биофлавоноидов. Этот 
продукт - красное масло «Злата Пальма».

В общей сложности в этом уникальном продукте 
содержится 150 строительных материалов, которые 
помогают клеткам стать «крепкими кирпичиками», 
позволяющими сделать наш организм неприступной 
крепостью для болезней.

В России маслом «Злата Пальма» пользуются с 2003 года. 
И очень многие люди оценили этот продукт по достоинству,  
получая удивительные для здоровья результаты.

«Злата Пальма» - полноценный, уникальный страте-
гический продукт питания, под воздействием которого 
организм сам находит путь к восстановлению утрачен-
ного здоровья.

Спектр положительного действия масла очень ши-
рок. Масло «Злата Пальма» укрепляет иммунную и 
сердечно-сосудистую систему, эффективно при кожных 
заболеваниях, варикозе, гастрите, язвенной болезни 
желудка, 12-перстной кишки, незаменимый продукт 
при сахарном диабете, ожирении, уменьшает риск ра-
ковых заболеваний (в том числе молочных желез), нор-
мализует давление, показано при заболевании суставов 

Красное пальмовое масло 
«Злата Пальма» – 
дар природы человеку

и позвоночника, восстанавливает зрение и защищает от 
катаракты, улучшает память, способствует нормальному 
протеканию беременности, защищает от преждевремен-
ного старения.

К тому же масло с уникальным сочетанием витаминов 
А и Е, которые являются исходным материалом для об-
разования половых гормонов, благотворным образом 
сказывается на состоянии мужского и женского здоровья, 
предупреждает и замедляет рост аденомы предстатель-
ной железы у мужчин, излечивает фибромиомы и масто-
патию у женщин.

Как врач, могу сказать, что красное пальмовое масло 
«Злата Пальма» работает многопрофильно!

Всего одна столовая ложка масла «Злата Пальма» в 
день – это путь вашего организма к оздоровлению!

Масло «Злата Пальма» награждено почетной медалью 
«За вклад в укрепление здоровья нации». 

а. КУшЕмбаЕва, 55 лет, г. Кемерово.
– Было варикозное расширение вен. Ночами не могла 

спать из-за сильных болей. Врачи предлагали оператив-
ное вмешательство. В течение двух месяцев принимала 
масло. Вены постепенно подтягиваются, тромбы рас-
сасываются, нормализовался сон. Общее состояние 
улучшилось.

КПРФ с Зюгановым 
идет в ниКуда, 

Крупное 
социологическое 
исследование 
подтвердило 
оценки 
политологов:  
КПрФ без 
Зюганова более 
привлекательна  
для избирателей, 
чем с ним. уверены эксперты

Россия вступила в оче-
редной цикл федеральных 
выборов – парламентских 
и президентских. В этом 
отношении получился 
любопытным опрос, про-
веденный в «Гайд-парке». 
Его участникам предложе-
но ответить на вопрос, за 
какую партию они прого-
лосовали бы сегодня на 
выборах в Госдуму? Опрос 
отличается от многих ана-
логичных тем, что в список 
ответов введена интересная 
позиция: «КПРФ без Зюга-
нова».

При этом инициатор 
опроса специально огово-
рился ,  что  «позиция 
«КПРФ без Зюганова» вве-
дена в связи с тем, что в 
последнее время стали 
проскальзывать мнения о 
том, что личность самого 
Геннадия Зюганова отри-
цательно влияет на рей-
тинг КПРФ».

Перенос акцента в во-
просе о политических пер-

спективах КПРФ на лич-
ность партийного лидера 
заострил ситуацию. К на-
стоящему времени в опро-
се приняли участие около 
7 тысяч человек. Рейтинг 
«КПРФ без Зюганова» впе-
чатлил…

«КПРФ без Зюганова» 
– 53%.

КПРФ в ее сегодняш-
нем виде (то есть с Зюгано-
вым) – 10%.

Среди сторонников со-
циализма только одна ше-
стая часть связывает его 
перспективы с КПРФ «в ее 
сегодняшнем виде». Хуже 
того, рейтинг КПРФ «в ее 
сегодняшнем виде» в два 
раза уступает рейтингу 
либералов.

- Меня не удивляет рей-
тинг КПРФ. Львиная доля 
проблем у коммунистов, 
причем не только на феде-
ральном уровне, но и на 
региональном, происходит 
из-за политики Зюганова. 
Семейственность и клано-

вость давно стали отличи-
тельной чертой КПРФ, 
партия стала полумафиоз-
ной структурой. Зюганов 
не терпит инакомыслия, 
поэтому по всей России он 
расставил абсолютно по-
слушных секретарей обко-
мов, которые заглядывают 
партийному лидеру в рот. 
В нынешней КПРФ демо-
кратические схемы не ра-
ботают, 100-процентная 
субординация, как в воен-
ной или мафиозной струк-
туре. Для партии это путь 
тупиковый. КПРФ с Зюга-
новым идет в никуда, — 
отмечает бывший член 
партии коммунист Андрей 
Переверзев.

— У такой практики, 
когда управляют не самые 
достойные, а самые лояль-
ные, есть негативные по-
следствия, — уверен лидер 
движения «Коммунисты 
Кузбасса» Юрий Сквор-
цов. Ситуация в партии 
возмущает честных комму-

нистов с 30-40-летним ста-
жем (таких в партии в свое 
время было немало, а сей-
час практически не оста-
лось). Региональные отде-
ления раскалываются и 
падают как карточные до-
мики. Это следствие поли-
тики нового вождя проле-
тариата.

- Пролетарская сущ-
ность зюгановской партии 
сегодня проявляется только 
в лозунгах и пикетах. Си-
стема откатов стала нормой 
в региональной политике 
вождя. По негласному пра-
вилу, первые секретари 
обязаны обеспечивать лю-
быми способами приток 
средств в центральную кас-
су. Эпизод с кузбасским 
разрезом «Черемшан-
ский»— один в череде дру-
гих сотен схем обогащения 
зюгановского руководства 
КПРФ. Бывшие собственни-
ки разреза, аффилирован-
ные с руководством КПРФ, 
довели предприятие до 

банкротства, — рассказал 
Юрий Скворцов.

- Результаты социоло-
гического исследования 
закономерны. Политиче-
ский состав КПРФ давно 
перешел на рельсы рыноч-
ных методов экономики, 
что для серьезной полити-
ческой партии губительно, 
— уверен политолог Анд-
рей Шаповалов. КПРФ се-
годня обслуживает интере-
сы бизнеса, не забывая, ко-
нечно, и про свои. Такова 
новая идея социализма 
КПРФ в зюгановской ин-
терпретации. Неудиви-
тельно, что в КПРФ то здесь, 
то там возникают разные 
«интересные» истории, та-
кие как со свердловским 
олигархом местного разли-
ва г-ном Коньковым, въехав-
шим в облдуму на плечах 
коммунистов. Среди по-
следних скандалов, связан-
ных с КПРФ, можно выде-
лить: новое руководство 
челябинского обкома пар-
тии обвинило старое в кра-
же членских взносов. Сын 
депутата Госдумы от КПРФ 
Нины Останиной зарезал 
партнёра по бизнесу, в его 
крови обнаружены следы 
наркотиков. Питерское от-
деление КПРФ поддержало 
лимоновцев. А чего стоят 
проблемы со своей моло-
дёжкой в Ростове!

— КПРФ перешагнула 
опасный рубеж, — считает 
известный политик Васи-
лий Копылов. Партия из 
года в год теряет свой элек-

торат и авторитет. Лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов 
по результатам опросов 
стал политиком 2010 года 
лишь для 4% россиян. Се-
годня люди больше не 
связывают решение своих 
проблем с компартией. 
КПРФ также не смогла 
стать партией модерниза-
ции и инновационного 
развития. Пустышка, ниче-
го более как пустышка. У 
рядовых коммунистов к 
Центральному комитету 
партии возникает все боль-
ше вопросов. Они чувству-
ют себя не просто обману-
тыми, но и преданными 
руководством своей пар-
тии. Фальшь положения 
КПРФ такова, она так их 
запутала, так их закрутила, 
что российские коммуни-
сты более не в состоянии 
поймать потерянной ими 
истины, отсюда и развал 
региональных отделений. 
Хронику развала нетрудно 
почитать – вся политиче-
ская пресса Рунета пестрит 
публикациями о глобаль-
ном расколе в КПРФ, о 
махинациях руководства 
партии. Ситуация дошла 
до такой стадии, когда 
шило в мешке не утаишь. 
Поэтому меня не удивля-
ют результаты опроса.

Павел баХмЕТЬЕв.
НОВОЛИТИКА,  

федеральная  
сетевая газета.

26.01.2011
http://novolitika.ru/news/24521

Цена нашего здоровья – 18 рублей в день (1 ст.л.). бутылка объемом 
1100 мл = 1980 рублей, ее хватает на 3,5 месяца. ветеранам, инвалидам, 
пенсионерам – скидка. Цена со скидкой – 1880 рублей.
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Разговор этот зашел не 
случайно.  Сегодня  на 

территории района  про-
живают более 30 наций и 
народностей, из которых 
самое многочисленное 
население составляют рус-
ские, украинцы, татары, 
немцы, армяне. Они живут 
в одном селе, на одной 
улице, работают на одних 
предприятиях, ребятишки 
ходят в одни детсады и 
школы. Во многих семьях 
крепко переплелись раз-
личные национальные 
корни.

- Все идет от наших 
отцов и дедов, - говорит 
нараспев, с мягким укра-
инским акцентом, Вален-
тина Михайловна Тимо-
шенко.- В нашей семье  из 
поколения в поколение 
передаются простые тра-
диции – много и хорошо 
трудиться, почитать стар-
ших, любить своих род-
ных, уважительно отно-
ситься к тем, кто живет 
рядом с тобой.

Более ста лет назад  
прадеды Валентины Ми-
хайловны приехали за  
лучшей долей  с Полтав-
щины в Сибирь. На откры-
том солнечном пригорке  
построили  крепкие руб-
леные дома, поставили 
церковь, отсюда и  нача-
лось большое село, которо-
му дали символическое 
название – Преображенка. 
Семьи Ткач, Черняховских, 
Тимошенко были мастера-
ми на все руки – возделы-
вали землю, выращивали 
скот, строили дома, рабо-
тали  в деревенской кузне, 
на мельнице, пряли шерсть 
и ткали холсты. Валентина 
Михайловна – представи-
тель пятого поколения 
своего большого рода, она 
всю жизнь  проработала в 
животноводстве в колхозе 
«Восход», вместе  с мужем 
Николаем воспитали че-
тырех дочерей. Сегодня в 
Преображенке живет уже 
седьмое поколение тех 
первых переселенцев, а  все 
так же  из семьи в семью, 
от деда к внуку передаются 
лучшие традиции и  не-
гласные законы – много 
трудиться, чтить свою ро-
дословную и всегда пом-
нить, что все самое хоро-
шее идет от старших к 
младшим. Здесь и слов 
никаких не надо -  личный 
пример лучше всяких нра-
воучений. 

Настоящую семейную 
крепость выстроили Тать-
яна и Константин Козловы 
из села Новоподзорново. 
Опорой родителям уже 
становятся их четверо сы-
новей – Виктор, Григорий, 
Степан и Данила. В их 
доме царят мир и согла-
сие, семья согрета любо-
вью и взаимным уважени-
ем. Татьяна не скрывает, 
что  во многом ей помога-
ли  и помогают наказы 
своей старой бабушки – 
татарки, которая учила  
внучку быть во всем терпе-
ливой,  не перечить мужу, 
уважать родителей. Оттого 
и семья такой ладной по-
лучилась, в ней органично 
переплелись русские и 
татарские традиции. Кста-
ти, Новоподзорново сла-
вится и своими националь-
ными фольклорными кол-
лективами. 

В каждом селе есть 
крепкие трудолюбивые 
семьи - русские, немцы, 
татары, украинцы, белору-
сы, армяне, у них у всех 
есть чему поучиться. В 2003 
году в Тяжинском районе 
был создан центр  славян-
ской культуры «Ярослав-
на», а сегодня решается 
вопрос о создании других 
национальных центров. 
Уже традиционными ста-
ли фестивали  националь-
ных культур «Золотые 
россыпи», фольклорные 
праздники и обряды, вы-
ставки  изделий народных 
умельцев, в которых при-
нимают участие  семьи, 
творческие коллективы. В 
этом году в районе реши-
ли ежемесячно проводить 
дни национальных куль-
тур – с концертами, вы-
ставками, конкурсами, 
встречами с интересными 
людьми. За год они долж-
ны пройти в каждой сель-
ской территории - в шко-
лах, краеведческом музее, 
в клубах. И на этот раз в 
рамках дня национальных 
культур в администрации 
района собрались члены 
совета общественности 
района, представители 
разных наций - русские, 
украинцы, немцы, татары, 
армяне, чтобы вместе по-
говорить о воспитании 
подрастающего поколения 
на лучших национальных 
традициях. В зале – роди-
тели, люди старшего поко-
ления, а рядом с ними - 
студенты, парни, отслу-

жившие в армии, творчес-
кая молодежь. В работе 
«круглого стол» приняли 
также участие  председа-
тель комитета по вопросам  
образования, культуры и 
национальной политики 
областного Совета народ-
ных депутатов Галина  Ми-
хайловна Соловьева и ру-
ководитель армянской 
диаспоры  Кузбасса Ар-
гишти Булоевич Симонян. 
Разговор  шел очень серь-
езный, вопросы поднима-
лись самые злободневные 
– как ведут себя дети в 
школе, на улице, как обща-
ются друг с другом, каки-
ми они вырастают и выхо-
дят в большую жизнь, как 
не растерять  нравственные 
ценности, накопленные 
годами в семье, как на-
учиться уважать не только 
свою, но и другие нацио-
нальные культуры. Диалог 
был очень заинтересован-
ный и откровенный. Слово 
брали люди разных про-
фессий и разных нацио-
нальностей  – Тамара Фи-
липповна Романова, Давид 
Эдвардович Саплекчян, 
Карина Фридриховна Хох-
лова, Тамара Михайловна 
Гильдеева, Валентина Ми-
хайловна Тимошенко. У 
них у каждого есть родной 
язык, национальные тра-
диции, и каждый говорил 
о своем, наболевшем, де-
лился мыслями, но все 
отлично понимали друг 
друга. 

Разговор о воспитании 
детей и молодежи на луч-
ших национальных тради-
циях вышел далеко за рам-
ки «круглого стола». В этот 
день Галина Михайловна 
Соловьева, руководители 
районной администрации 
и представители нацио-
нальных диаспор встрети-
лись  с тяжинскими стар-
шеклассниками, провели 
в одной из школ  урок на 
героико-патриотическую 
тему. Здесь тоже разгорел-
ся жаркий диспут, ребята 
сами говорили, что для 
них Родина – это их дом, 
родители, их родной посе-

лок и друзья. И все, как 
один, выразили желание 
встать на защиту этой сво-
ей малой Родины, а  для 
начала успешно сдать нор-
мы  ГТЗО. Встречи завер-
шились замечательным 
концертом, на котором  
пела русские народные 
песни выпускница Тяжин-
ской музыкальной школы, 
лауреат многих российс-
ких конкурсов вокалистов 
Екатерина Жогина,  ар-
мянские песни – студентка 
Кемеровской академии 
искусств Нарине Шагинян,  

лихо плясали девчата из 
татарского танцевального 
ансамбля села Новопод-
зорново, задушевно пели 
украинские и немецкие 
народные песни фоль-
клорные коллективы из 
Преображенки и Кубите-
та. Сцена объединила, 
зрители всех встречали на 
«бис». Вот только так,  всем 
вместе, и можно решить 
проблемы, которые остро 
стоят сегодня в подростко-
вой, молодежной среде.

Валентина 
МЖЕЛЬСКАЯ.

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по 

телефону «прямая ли-
ния» вы можете обра-
титься с вопросами к 
руководителям испол-
нительных органов госу-
дарственной власти Ке-
меровской области, 
иных органов и органи-
заций.

С 7 по 11 февраля 
2011 года с 15.00 до 17.00 
вас ждут:

7 февраля - Степин 
Евгений Иванович, на-
чальник департамента 
труда и занятости насе-
ления Кемеровской об-
ласти, тел. 35-41-60;

8 февраля - Ковалев  
Владимир Анатолье-
вич, заместитель губер-
натора Кемеровской 
области по природным 
ресурсам и экологии, 
тел. 36-50-39;

9 февраля - Кузне-
цов Сергей Николае-
вич, заместитель губер-
натора Кемеровской 
области по промышлен-
ности, транспорту и 
предпринимательству, 
тел. 34-80-06;

10 февраля - Шаба-
нов Валерий Алексее-
вич, заместитель губер-
натора Кемеровской 
области по агропро-
мышленному комплек-
су, тел. 36-39-75;

11 февраля - Пахо-
мова Елена Алексеевна, 
и.о. начальника департа-
мента образования и на-
уки Кемеровской облас-
ти, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к 
губернатору Кемеровс-
кой области – 58-41-97.

 

Мы – 
вместе
Под таким девизом  
в Тяжинском районе  
состоялся большой «круглый стол»,  
темой которого стало воспитание 
подрастающего поколения  
на лучших национальных 
традициях.  

к власти с вопросом

Дружная семья Тимошенко из села Преображенка.             Фото автора.
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Качество любого товара – основной крите-
рий для потребителя. Тем более, если вы при-
обретаете вещь, которая будет служить вам в 
течение многих лет. Безусловно, к таким дол-
госрочным приобретениям относятся и натяж-
ные потолки, ведь они будут служить хозяевам 
квартир не один год. Можно быть уверенным, 
что натяжные потолки в процессе эксплуатации 
сохраняют все свои прекрасные качества. 
Благодаря специальному свойству материала, 
из которого они изготовлены, натяжные потол-
ки не гниют, не преют и не подвергаются 
окислению. Даже при стопроцентной влажнос-
ти на таких потолках не заведется грибок. На-
тяжные потолки не горят. Благодаря антиста-
тичным свойствам на них никогда не будет 
скапливаться пыль. 

В создании органичного интерьера поме-
щения всегда необходимо придерживаться 
определенного стиля. Важно, что натяжные 
потолки способны подчеркнуть и усилить общее 
дизайнерское решение дома. Не последняя роль 
принадлежит здесь выбору фактуры натяжных 
потолков. Самыми распространенными и эко-
номически выгодными считаются матовые на-
тяжные потолки. Это классический вариант, 
подходящий к любому интерьеру. Если вы хо-

тите, чтобы ваше помещение выглядело богато, 
используйте глянцевую фактуру натяжных 
потолков. Глянцевые потолки, кстати, хорошо 
смотрятся в помещениях с симметричным от-
ражением предметов. С использованием натяж-
ных потолков можно воплотить в жизнь любые, 
даже самые нестандартные дизайнерские ре-
шения. Буйство красок, фактур таких потолков 
– это возможность создания необычного про-
странства, которое будет подчеркиваться цве-
том потолка. На современном рынке представ-
лено более 250 цветов и оттенков полотен. 
Натяжные потолки к тому же прекрасно соче-
таются с другими материалами в сложных 
конфигурациях, что позволяет создать эксклю-
зивный дизайн. Прекрасные пейзажи, репро-
дукции известных картин, принты фотографий 
– на таком потолке можно разместить любое 
изображение, которое вы захотите видеть у себя 
над головой. Возможно, это будет удачное фото 
из семейного архива или размытые изображе-
ния, в которых угадывается всегда новый рису-
нок. Посоветуйтесь с дизайнером или сделайте 
выбор фактуры и цвета натяжного потолка сами 
– и ваш дом станет уютным и неповторимым.

Продолжение следует...

Натяжные потолки: выбирайте фактуру и цвет



20
Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru

Веселый карандаш
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№ 05 (303), 3 февраля 2011 г.

Перепуты

Ответы на задания за 27 января

Угадай-ка

Загадки

Наш веселый художник, делая иллюстрацию к сказке  
«По щучьему велению», допустил ряд ошибок.  

Что он нарисовал не так?

ребята, раскрасьте рисунок по цифрам в такие цвета:  
1 — голубой, 2 — зеленый, 3 — коричневый, 4 — желтый.
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кроссворд
ПО ГОризОНтАли: 5. Полет. 6. Лампа. 7. Пудра. 9. Банка. 11. Ступенька. 

12. Оскал. 15. Хвост. 17. Почка. 18. Броня.
ПО вертикАли: 1. Голод. 2. Пятка. 3. Желоб. 4. Камин. 8. Уксус. 10. Класс. 

13. Кучер. 14. Лиана. 15. Хобот. 16. Опора.

Он сидит, послушный очень,
Лаять он совсем не хочет,
Шерстью он большой оброс,
Ну, конечно, это -

Каждый вечер так легко
Она даёт нам молоко.
Говорит она два слова,
Как зовут её? 

Распускает хвост павлином,
Ходит важным господином,
По земле ногами - стук,
Как зовут его? 

Он зимой в берлоге спит,
Потихонечку храпит,
А проснётся - ну реветь,
Как зовут его?

Серая шубка, мех серебристый,
Очень красивая, хвостик пушистый,
Если вам немного повезёт,
Орешек из руки у вас возьмёт.
А от вас летит, как стрелка,
Ну, конечно, это - 

Жёлтая тарелка на небе висит.
Жёлтая тарелка всем тепло дарит.
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Многодетный вдовец
…Яков Сергеевич Левин понимал, что 

дни его сочтены. И потому, собрав пос-
ледние силы, просил своих дочерей и 
сына лишь об одном:

– Найдите ее, пожалуйста. Попросите 
у нее прощения. За меня попросите. И ее 
приемным родителям поклонитесь. За 
все. И вы меня простите, родные мои…

А они – Володя, Галя, Надя, Таня и 
Вера — никогда и ни в чем не винили 
своего любимого и любящего папу. От-
цом и за глаза не называли. От слова 
«отец» холодком веет, а их папа был та-
ким заботливым и ласковым. Вздыхал вот 
только часто, всю жизнь жалея, что отдал 
новорожденную дочку на воспитание 
чужим людям. Но в тот момент он просто 
не знал, что ему делать, как спасти ма-
лышку, потерявшую мать сразу после 
своего рождения.

Елена, жена Якова, в тот день – 25 мая 
не собиралась рожать. Накормила его, 
проводила на работу и принялась тру-
диться дальше. В доме, во дворе и огороде. 
Вот и надсадилась, видать… А жила семья 
в небольшом домике, считай, на самой 
окраине Гурьевска. До больницы бежать 
да бежать. И телефонов тогда, конечно, 
столько не было. Вот и пришлось рожать 
дома с бабкой-повитухой. Ее только и 
смогли позвать. Ребенка та повитуха на 
свет приняла, а вот Елену спасти не смог-
ла. Истекла несчастная кровью. И врачи 
больницы, куда увезли потом слабеющую 
Елену, ничего сделать не могли.

Самому старшему из детей — Володе 
было тогда девять лет, самой младшей 
перед новорожденной сестричкой — Ве-
рочке всего только год с небольшим. И 
соседи, и родня оплакивали не только 
несчастную Елену (37 лет ей всего было), 
но и жалели Якова-бобыля и его деточек. 
Через десять дней отец привезет Леноч-
ку (в честь мамы назвали) домой. Но уже 
вскоре снова придется везти ее в больни-
цу. Еле-еле там ее отходили. Вот тогда-то 
и стали медики уговаривать Якова напи-
сать «отказную» на Леночку. Отпуск по 
уходу за ребенком ему не дадут. Да и кто 
других пятерых детей кормить, поить, 
обувать и одевать будет. А работал отец-
вдовец в пимокатной артели… Рано ут-
ром уходил из дома, возвращался лишь 
к ночи. Оставлять малышку с детьми 
было небезопасно.

…Уже потом, когда семья, удочерив-
шая малышку, уедет из Гурьевска, Яков 
Сергеевич узнает, что, оказывается, в со-
седнем Белове был дом ребенка. И туда 
можно было поместить Леночку времен-
но. Почему никто не сказал ему об этом, 
неизвестно. Может быть, потому, что в 
ребенке очень нуждалась бездетная семья. 
Ее глава был вторым секретарем горкома 
партии. В общем, большой человек в 

маленьком городе. Но вскоре после удо-
черения семья горкомовского секретаря 
переехала в Новокузнецк. Главная причи-
на – сохранить тайну усыновления.

Выбор… мачехи
Понятно, что работящему, непьюще-

му и некурящему Якову все равно было 
трудно одному. Дети – мал мала меньше. 
Им мать нужна. Яков знал, что второй 
такой, как Елена (царство ей небесное), 
уже не будет. Но заявил всем, кто пытал-
ся его сватать и подыскивать невест:

– Мне такая нужна, кто детей моих не 
обидит.

Нашлась такая. Симпатичная, со своим 
мальчиком. При Якове была одинаково 
ласкова и с родным сыночком, и с пасын-
ком, и с падчерицами. Но когда Яков поки-
дал дом – все менялось. Вроде не била, в 
угол не ставила, но как будто сквозь стену 
смотрела. Абсолютно равнодушна и к сле-
зам, и к радости чужих детей. Понял Яков, 
что и сама она останется в его доме чужой. 
И потому решил расстаться.

За воротами люди добрые охали, 
люди злые удивлялись:

– Какая же нормальная женщина на 
такую ораву позарится. Довыбирается…

Но вот однажды пришла к ним домой 
заказывать валенки Зинаида. Молодая 
еще, замужем не побывавшая и своих 
детей не рожавшая. Но даже за то корот-
кое время, пока Яков от нее заказ прини-
мал, успела кого-то из девочек по головке 
погладить, а самую маленькую, Верочку, 

даже на руках подержать. Не хотелось 
девочке слезать с ее теплых рук. Пригре-
лась кроха.

А в следующий раз уже сам Яков по-
ехал к Зинаиде предлагать не столько 
свою руку и сердце, сколько разделить с 
ним заботу о детях. Долго уговаривать 
Зинаиду не пришлось. Она и сама рвалась 
к маленькому домику с осиротевшей се-
мьей. Вот так в одночасье и стала она 
многодетной мамой. Именно мамой, а не 
мачехой. Якову бы утешиться, смириться, 
а он опять затосковал о Леночке. Винил 
себя, что поддался на уговоры, что испу-
гался за жизнь малютки. А Зина бы выхо-
дила. Но Зины рядом в его самую труд-
ную минуту не было.

– Найдем мы дочку. Вот увидишь, 
найдем. Не иголка же в стоге сена, а чело-
век, – как могла, утешала Зинаида мужа. 
А он все смотрел и смотрел на фотогра-
фию крохотной дочки, которую сумел 
раздобыть, пока приемные родители еще 
в Гурьевске жили, и вздыхал, повторяя: 
«Нет мне прощения».

Чуть забылся или просто делал вид, 
что забылся, когда Зинаида родила сына 
и дочь – Валеру и Тамару. Но после этого 
не стала любить меньше тех, кого сама не 
рожала. Впрочем, с годами и все вокруг 
стали забывать, что Зинаида не носила 
под сердцем Володю, Галю, Надежду, 
Танечку и Верочку. С того дня, как при-
шла она в их дом, никто не посмел назвать 
детей сиротинками.

Ошиблись адресом
Когда сестры и сами стали мамами, то 

начали писать и звонить в адресный стол 
Новокузнецка. Им дали сразу несколько 
адресов Елен с фамилией приемных ро-
дителей – Качанова. В Новокузнецк пое-
хала Галина – самая старшая из сестер. 
Ноги от волнения подкашивались, когда 
звонила в двери пока неведомых Елен. 
Двери одна за другой открывались, серд-
це обрывалось: «Нет, не она».

А потом выяснится: девочке дали дру-
гое имя – Олюшка. И что ее новая семья, 
какую они искали, уехала из Новокузнец-
ка. Забегая вперед, расскажу почему.

Когда Оля пошла в школу, то тайное 
и в большом городе стало явью. Начали 
посмеиваться над приемной дочкой. Ты, 
мол, своей матери чужая, а родная тебя 
бросила.

Оля подумала, что 
родная мать, наверное, 
была пьющей женщи-
ной. Но потом и об этом 
уже не горевала, решив, 
что во дворе все просто 
выдумали, будто мама у 
Оли неродная. Но этого 
не может быть. Мама та-
кая хорошая. А ведь ей 
было непросто. Олечке 
исполнилось всего семь 
лет, когда от тяжелой 
болезни умер ее прием-
ный отец. Когда Оля ро-
дила сама, мама расска-
зала ей всю правду. И то, 
что родители Оли никог-
да не были пьяницами. И 

то, что отец был просто вынужден пере-
дать новорожденную девочку «в дети».

– Ты прости его, доченька, – говорила 
мама, предчувствуя свой уход. – А еще 
лучше – найди своих родных, всю се-
мью.

И Оля тоже стала посылать запросы. 
Но у сестер уже были другие фамилии. 
Да и уехали они из Гурьевска. Наведыва-
ются туда лишь раз в год. На родитель-
ский день или Троицу. Когда все собира-
ются на кладбище помянуть своих усоп-
ших. Яков Сергеевич был похоронен ря-
дом с первой женой – Еленой. Так мама 
Зина распорядилась. Сколько было у нее 
сил, столько ухаживала она за могилками 
Якова и Елены.

И за мамой Зиной все ухаживали до 
последнего дня, часа, минуты. Уж такая эта 
семья: никто не оставляет друг друга ни в 
радости, ни в горе. Так их папа с мамой 
Зиной воспитали. Маму Зину похоронили 
тоже рядом с мужем. Теперь они навсегда 
вместе: Яков и матери его детей.

При жизни Яков Сергеевич так и не 
узнал, что у его дочки Леночки другое 
имя. Это уже через пятьдесят пять с по-
ловиной лет Ольга расскажет сестрам, что 
в детстве всех своих кукол она называла 
только Леночками. А вот дочь свою назва-
ла Оксаной, еще не зная, что в Кузбассе 
уже есть две Оксаны, племянницы Ольги. 
Вот такое совпадение. Случайное ли? Или 
тоже называется судьбой?

…Из телепрограммы «Жди меня», 
куда сестры время от времени посылали 
запросы, пока никаких ответов.

– Но есть же Интернет, мама. Давайте 
зайдем на страничку «Одноклассники», 
– предложила одной из сестер, Галине, ее 
дочка.

И – вот оно, чудо! Оказывается их, 
Левиных, тоже разыскивают. Из Тольятти. 
Правда, не Елена (в девичестве Качанова), 
а Ольга. Все остальное сходится: год, день, 
место рождения. Списались, созвонились, 
выяснили: «Ошибки быть не может».

…На совете большой родни решили, 
что пока на долгожданное свидание с 
младшей сестрой поедут Татьяна и Вера 
и пригласят к себе Ольгу. С собой везли 
самое ценное – фотографии незабвенных 
родителей.

Понятно, что Вера и Татьяна подели-
лись радостью с проводницей и пассажи-
рами вагона. И тем передалось волнение 
перед встречей. Все прильнули к окнам, 
кто-то вместе с сестрами вышел на пер-
рон.

– Да вот же она, ваша сестричка. По-
хожи-то как, господи! Только она чернень-
кая.

– Так ведь и мы тоже черненькими 
были. Перекрасились вот, – и смеются, и 
плачут сестры-сибирячки.

Как только спустились они со ступенек 
вагона, так сразу и кинулись друг к другу. 
Оля – к Татьяне с Верой, а они – к ней. И 
будто никогда не разделяли их пятьдесят 
пять с половиной лет. Кто же будет спорить 
с тем, что кровь родная – не водица?!

Несколько дней гостили Вера и Тать-
яна у Ольги. Новая встреча теперь уже 
всех сестер и брата (Тамара и Валерий – 
сводные по отцу) состоится летом. На 
свою малую родину приедет Ольга. Ко-
нечно, все обязательно пойдут на кладби-
ще. И Ольга скажет там:

– Я прощаю тебя, папа!
А пока фотографии родных родите-

лей она поставила рядом с фотографией 
приемных. Хотя ведь и они тоже были 
самыми родными. Как мама Зина.

Фото  Кирилла Кухмаря  
и из семейных архивов.

Кемерово – Гурьевск.

особый случай

Четыре сестры – Галина, Надежда, Татьяна  
и Вера – через 55 (!) лет наконец-то нашли 
свою родную, пятую сестру.
Сюжет, достойный мелодрамы…  
Или счастливого конца в телепередаче 
«Жди меня». Под охи, ахи, а также слезы  
и улыбки и останкинской,  
и телезрительской аудиторий.
Однако свою семейную историю сестры  
не собираются использовать для какой-то 
популярности. Они просто еще раз  
хотят напомнить всем потерявшимся  
и разминувшимся: «Ищите друг друга».  
И заклинают тех, кто рядом: «Не теряйтесь, 
пожалуйста. Берегите друг друга…»

Мы уже  
не потеряемся, 
сестричка! 

Галина 
БАБАНАКОВА. 

Сестры ждут в гости Ольгу.

Олюшка.

С мамой Леной.

Яков и мама Зина.
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правовое поле

скамья подсудимых

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.
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В Юрге задержанный за воровство 
продуктов мужчина заявил следова-
телю, что пошел на преступления 
ради пропитания своей собаки.

Мужчину задержали по подозре-
нию в краже продуктов питания и 
водки из бара. Зайдя накануне туда 
пропустить кружечку пивка, он обра-
тил внимание на то, что в заведении нет 
охранной сигнализации и, кроме того, 
из него легко можно попасть в другое 
смежное помещение – зоомагазин. Не 
откладывая дело в долгий ящик, он ве-
чером через окно беспрепятственно 
проник в бар, собрал в сумку понравив-
шиеся продукты питания и алкоголь. А 
из зоомагазина вынес собачий корм, 
несколько ошейников и кое-какие при-
надлежности для содержания домаш-
них животных…

После задержания выяснилось, что 
за ним числятся и другие кражи. По 

словам референта пресс-службы облас-
тного ГУВД Татьяны Еременко, как-то он 
через окно проник в подвальное поме-
щение одной из организаций города и 
вынес оттуда монитор, который вскоре 
продал. А через несколько дней, опять-
таки через разбитое окно, пробрался в 
чужую квартиру и украл подвернувши-
еся под руку деньги и ценности…

В разговоре со следователем мужчи-
на утверждал, что на все эти преступле-
ния решился исключительно ради 
своей домашней любимицы – стаф-
фордширского терьера: мол, его круп-
ной бойцовской собаке требуется хоро-
шее питание, на которое у него не хва-
тает денег. А алкоголь якобы потребо-
вался ему для снятия стресса после 
кражи…

Сейчас во всех хитросплетениях 
этого дела разбирается следствие. 

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Собака лаяла на дядю фраера?

По своим размерам 
новые права схожи с ны-
нешними пластиковыми 
документами на вожде-
ние и полностью соот-
ветствуют международ-
ным требованиям, в час-
тности Конвенции о до-
рожном движении 1968 
года. 

Кроме личных дан-
ных и фотографий вла-
дельца, в них будут ука-
з ы в а т ь с я  к а т е г о р и и 
транспортных средств, 
которыми можно управ-
лять, и срок действия 
каждой из них. 

В документе имеется 
графа для указания ка-
ких-либо ограничений. 
Например, если води-
тель сдавал экзамен на 
автомобиле с автомати-
ческой коробкой пере-
дач – это будет зафик-
сировано, и сесть с ними 
за «механику» он уже не 
сможет: для этого при-
дется сдавать экзамен 
заново. Но пока законо-
дательно такое ограни-
чение еще не закрепле-
но, и до поры до време-
ни в этих графах ничего 
указывать не будут.

В штрих-коде «заши-
та» информация о том, 
кому, где, когда и на ка-
ких основаниях был вы-
дан этот документ, что 
поможет инспектору 

ГИБДД быстро опреде-
лить его подлинность и 
проверить данные води-
теля. 

Как говорит началь-
ник экзаменационного 
отдела УГИБДД ГУВД по 
Кемеровской области 
подполковник милиции 
Иван Агарков, никакого 
ажиотажа с обменом 
старых прав на новые не 
будет: по всем ранее вы-
данным водительским 
документам можно спо-
койно ездить до оконча-
ния указанного в них 
срока действия. Так что 
новые водительские удос-
товерения окончательно 
заменят все ныне дейс-
твующие – бумажные 
ламинированные (разме-
ром с паспорт) и пласти-
ковые – только лет через 
десять, не раньше. Если 
же водитель по каким-
либо причинам захочет 
сам досрочно поменять 
действующее водитель-
ское удостоверение на 
удостоверение нового 
образца, никто ему пре-
пятствовать не будет. 
Размер госпошлины за 
выдачу нового бланка 
водительского удостове-
рения составит 800 руб-
лей.

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ.

Штрих-код 
в кармане

С 1 марта 2011 года в Кемеровской 
области, как и по всей России,  

начнут выдавать водительские 
удостоверения нового образца.  

От прежних они будут отличаться 
наличием штрих-кода с персональными 

данными автомобилиста,  
специальной графой  

для указания каких-либо ограничений 
при вождении и увеличением числа 

категорий транспорта, которым  
его владельцу можно управлять. 

Согласно официаль-
ным данным управ-

ления Федеральной миг-
рационной службы по 
Кемеровской области, за 
прошлый год в Кузбассе 
за различные преступле-
ния были задержаны 265 
иностранцев (для срав-
нения: за 2009 год их 
было 211 человек). Неко-
торым уже вынесены 
приговоры. Среди них – 
48-летний гражданин 
Кыргызстана, который 
обвинялся в ряде воору-
женных нападений на 
торговые предприятия в 
самом центре Кемеро-
ва.

Одним из первых в че-
реде этих преступлений 
стал налет на авиакассу, 
расположенную на про-
спекте Советском. Вскоре 
было нападение на мага-
зин в Центральном районе 
Кемерова... В общей слож-
ности добычей налетчика 
стали более 50 тысяч руб-
лей.

Согласно материалам 
уголовного дела, действо-
вал налетчик по одной и 
той же схеме: заходил в 
торговые точки, ненавяз-
чиво знакомился с продав-
цами, заводил беседу, а 
потом в самый неожидан-
ный момент наставлял на 
своих жертв оружие, заби-
рал деньги и тут же скры-
вался. И хотя внешность 
налетчика потерпевшие 
описывали по-разному, 

было ясно: за всеми этими 
нападениями стоит один и 
тот же человек.

После очередного на-
лета со слов потерпевших 
удалось составить фоторо-
бот подозреваемого. Его 
субъективный портрет 
распространили среди 
продавцов кемеровских 
магазинов. Задержать 
мужчину удалось во время 
его подготовки к очередно-
му преступлению. Сотруд-
ники уголовного розыска 
остановили мужчину яко-
бы для обычной проверки 
документов, а вскоре на его 
руках защелкнулись сталь-
ные браслеты. Персонал 
магазина по продаже бы-
товой техники был шоки-
рован, узнав, что незнако-
мец средних лет, букваль-
но только что представляв-
шийся им программистом 
из московской нефтяной 
компании, якобы скоро 
открывающей свой фили-
ал в Кемерове, оказался 
тем самым налетчиком, 
который нагло обобрал 
уже несколько торговых 
точек. Во время досмотра 
оперативники изъяли у 
него газовый пистолет с 
глушителем, переделан-
ный под стрельбу боевыми 

патронами. По словам за-
держанного, оружие он 
якобы совершенно случай-
но нашел в Самаре.

Налетчиком оказался 
48-летний гражданин Кыр-
гызстана Б., нелегально 
проживавший в Кемерове. 
На допросах он признался 
в нападениях на авиакассу 

и на три магазина в Цент-
ральном районе города. 
Опознали его и потерпев-
шие. Во время предвари-
тельного расследования 
нелегал из Средней Азии 
содержался под стражей.

Рассмотрев материалы 
уголовного дела, Цент-
ральный районный суд 
города Кемерово пригово-
рил налетчика-нелегала к 
4 годам лишения свободы 
с отбыванием наказания в 
колонии общего режима.

Владимир СЕРГЕЕВ.

Налетчик-
нелегал

Задержание налетчика-нелегала из Кыргызстана в одном из 
торговых предприятий Кемерова. Оперативная съемка.

Об этом случае «Куз-
басс» уже рассказывал в 
мае прошлого года. На-
помним, что в тот вечер 
трое приятелей возвра-
щались в Новокузнецк из 
небольшого пригородно-
го поселка. На станции 
Островская сели в элект-
ричку. Вагон был абсо-
лютно пустым. В пути 
17-летний Владимир Ш. 
и 16-летний Максим при-
нялись подтрунивать над 
своим старшим товари-
щем – 18-летним Никола-
ем Н. Их ехидные шуточ-
ки быстро вывели того из 
себя. Схватившись за мяг-
кую часть скамейки, он в 
ярости содрал ее с карка-
са. Владимир, испугав-
шись, что шутки довели 
друга до крайности и в 
следующий момент сиде-
нье может полететь в них, 
быстро схватил обивку и 
выкинул ее в открытое 
окно электрички. Эта 
«забава» так развеселила 
обоих, что они принялись 

Разбитый 
поезд
Куйбышевский районный суд Новокузнецка 
вынес приговор двум молодым людям, 
которые весной прошлого года просто  
ради забавы разгромили вагон  
пригородного электропоезда.

усердно срывать с других 
пассажирских мест сиде-
нья и отправлять их за 
окно. Максим в общем 
«веселье» участия не при-
нимал и спокойно наблю-
дал за происходящим со 
стороны.

Когда поезд прибыл в 
Новокузнецк, интерьер ва-
гона трудно было узнать. 
Троица как ни в чем не 
бывало сошла на перрон и 
направилась уже в сторону 
перехода, когда услышала: 
«Милиция! Эти пацаны 
весь вагон ободрали! Дер-
жите их!» Это кричала 
кондукторша, заглянувшая 
в вагон посмотреть, не ос-
талось ли там забытых ве-
щей. Поняв, что пойманы 
за руку, подростки даже не 
пытались убежать и вслед 
за милиционерами отпра-
в и л и с ь  в  д е ж у р н у ю 
часть…

Как оказалось, в общей 
сложности молодые люди 
содрали семь сидений. Ма-
териальный ущерб от их 

выходки составил почти 8 
тысяч рублей. По данному 
факту было возбуждено 
уголовное дело по 214-й 
статье Уголовного кодекса 
России (вандализм). Со-
гласно отечественному уго-
ловному законодательству, 
за групповой вандализм 
молодым людям грозило 
до трех лет лишения свобо-
ды либо крупный денеж-
ный штраф.

Как поясняли сами 
юные хулиганы, их просто 
забавляло, как обивка кре-
сел вылетала из поезда. 
Максим, проходивший по 
уголовному делу как свиде-
тель, свое бездействие объ-
яснил так: и «помогать» 
друзьям не хотел, и отгова-
ривать их от развлечения 
было бесполезно…

Во время следствия ван-
далы еще раз попались на 
преступлении: летом они 
совершили кражу оборудо-
вания с железнодорожных 
путей. Но сбыть похищен-
ное им не удалось – задер-
жали. Так что в суде им 
пришлось отвечать еще и 
за воровство...

Во время судебного 
процесса 17-летний Влади-
мир Ш. воспользовался 
51-й статьей Конституции 
Российской Федерации и 
отказался от дачи показа-
ний. Его подельник Нико-
лай Н. полностью признал 
свою вину и попросил суд 
о снисхождении.

Рассмотрев материалы 
уголовного дела, Куйбы-
шевский районный суд 

Новокузнецка пригово-
рил Николая Н. к двум 
годам лишения свободы 
условно. Владимиру Ш. 
назначено наказание в 
виде двух лет реального 
лишения свободы. С уче-
том ранее наложенного, 
но не отбытого условного 
наказания за грабеж ему 
предстоит провести в ко-
лонии-поселении два с 
половиной года.

Приговор еще не всту-
пил в законную силу и 
может быть обжалован в 
суде высшей инстанции.

Елена ЩЕРБИНИНА.
Леонид ДМИТРИЕВ.
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Тамара МА ЛЫШ КИ НА.

зеленая аптека

советы по сезону

интересно!

Огромный выбор 
ЦВЕТОЧНОЙ КЕРАМИКИ

(горшки, кашпо, зоокашпо)
Мы вас ждем по адресу: ул. Володарского, 15.

Тел. 8-904-376-13-46, 8-960-903-83-45.

Кровохлебка лекарствен-
ная имеет много на-

родных названий: красно-
головник, грыжник, совья 
травка, пуговка, бедрения. 
Принадлежит к семейству 
розовоцветных. По типу – 
травянистый многолетник 
высотой до 1 м с толстым 
горизонтально располо-
женным одревесневаю-
щим корневищем длиной 
до 12 сантиметров и тонки-
ми длинными корнями. 
Цветки мелкие на длинных 
цветоносах (годятся в лю-
бую декоративную компо-
зицию), собраны в головки 
до 3 сантиметров. Около-
цветник темно-коричнево-
красный. Цветет растение 
в июне-августе, семена со-
зревают в сентябре.

Кровохлебка как лекар-
ственное растение известна 
с XVI века. Народная меди-
цина рекомендует исполь-
зовать корневище с корня-
ми как кровеостанавли-
вающее средство, а также 
для лечения заболеваний 
желудочно - кишечного 
тракта, туберкулеза, при 
поносах, дизентерии, ге-
моррое.

Не прошли мимо этого 
растения и ученые - крово-
хлебка изучена на кафедре 
фармакологии в Томском 
медицинском институте. 
Клинические исследова-
ния проведены в Томске и 
Иркутске. В официальную 
медицину предложена 
Томским медицинским 
институтом и фармацевти-
ческим факультетом Ир-
кутского мединститута, 
включена в фармакопею. 
Таким образом, все препа-
раты можно найти в апте-
ках, не утруждая себя при-
готовлением настоев, на-
стоек.

А как в быту использо-

вать это замечательное 
растение? Молодые корни 
можно использовать в 
пищу, включая их в винег-
реты, салаты. Для этого их 
тщательно очищают от 
кожицы, вымачивают 5-6 
часов в воде, которую пе-
риодически меняют. На 
Кавказе в пищу использу-
ют и листья - они содер-
жат аскорбиновую кисло-
ту и обладают сильным 
огуречным запахом. Мо-
лодые листья можно ис-
пользовать в консервиро-
вании, для ароматизации 
салатов, супов, томатных, 
яичных и рыбных блюд, 
напитков, коктейлей. В 
Монголии корни и листья 
заваривают и пьют как 
чай.

Соцветие содержит 
красящие вещества, их 
можно использовать для 
окраски ткани в красный и 
серый цвет.

Кровохлебка – хоро-
ший медонос, она является 
питательным сеном для 
скота, а также пригодна 
для его лечения. Напри-
мер, телятам отвар корне-
вищ с корнями готовят из 
расчета 1:10 для приема 
внутрь в качестве вяжуще-
го (при поносах).

Заготавливать корни и 
корневища нужно в пери-
од плодоношения, в авгу-
сте-сентябре. Срок хране-
ния 5 лет.

Кровохлебку размно-
жают семенами, посевом 
под зиму. Взойти может 
даже на следующий год. 
При всей своей невзрачно-
сти она все же декоратив-
на, украшает как участок, 
так и композиции.

Галина БОНДАРЕНКО,
член клуба  

«Цветоводы Кемерова».

Кровохлебка
Специально кровохлебку не высевала, 
она сама попала на участок - 
ветер принес или птички. Выпалывать 
не стала, решила сохранить, поскольку 
это неброское на вид растение  
таит в себе целительные силы  
от самых корней до цветочков.

•Оттепель в конце 
января способствовала 
уплотнению снежного по-
крова, что осложнило 
жизнь зимующих расте-
ний. Потому, бывая в 
саду, обязательно про-
верьте, как чувствуют 
себя под укрытием розы и 
другие многолетники. 
Слишком плотное укры-
тие, под которым накап-
ливается конденсат, мо-
жет привести растения к 
выпреванию. Чтобы это-
го не произошло, нужно 
сделать продушины для 
проветривания.

•Извечные враги сада 
— мыши в сильные моро-
зы таятся в норках, если 
же погода теплая, от-
правляются на прогулки, 
результатом которых 
будет потрава посадок. 
Затруднить проникнове-

ние к штамбам деревьев и 
кустарникам можно, если 
притоптать снег по пери-
метру кроны. Грядки с 
лилиями и другими луко-
вичными тоже могут 
быть объектом внима-
ния вредителей, пресечь 
это можно, утоптав до-
рожки вокруг них.

•Разложенные с осени 
отпугивающие приманки 
нужно обновить — разве-
сить на ветках пропи-
танные пугачом или дег-
тем березовым полоски 
ткани, заложить их в 
обрезанные с обеих сто-
рон пластиковые бутыл-
ки и закопать в снег у 
стволов деревьев. Такие 
«контейнеры» хороши 
тем, что вложение не 
намокает, долго хранит 
запах, который отпугива-
ет грызунов.

Изучением влияния 
разновидовых расте-

ний-соседей друг на друга 
издавна занимались уче-
ные и практики. Еще в 
Древней Греции Феофраст 
отмечал вредное воздей-
ствие запахов капусты и 
лавра на виноградный 
куст.

В Молдове при изуче-
нии соседства винограда с 
семнадцатью различными 
растениями было выявле-
но сильное положитель-
ное воздействие на него 
кукурузы, а отрицатель-
ное – вяза мелколистного, 
акации белой и ячменя.

Выделения корней и 
листьев грецкого, черного 
и маньчжурского орехов 
содержат вещества, яв-
ляющиеся токсинами 
практически для всех пло-
довых и ягодных культур. 
Яблони, груши и рябины 
при соседстве с орехами 
плохо растут, а молодые 
посадки гибнут.

Калина и барбарис 
подавляют рост соседних 
растений, поэтому и не 
имеют друзей в саду. В 
барбарисе обнаружено 
большое содержание ал-
комеида берберина, кото-
рый вредно влияет на 
окружающие растения.

Для рябины хорошие 
соседи – малина, лещина, 
груша, а вот дружба с яб-

Растения: 
друзья  
и враги

лоней, похоже, не получа-
ется. Между черной сморо-
диной и вишней порою 
складываются враждебные 
отношения, вероятно, из-за 
сильных ароматических 
летучих веществ, выделяе-
мых ягодным кустарни-
ком.

При совместном выра-
щивании корни одних де-
ревьев сближаются (у ябло-
ни и черешни, сосны и 
липы, дуба и клена), а кор-
ни других – нет (у сосны, 
осины, дуба и белой ака-
ции). Возможно, корневые 
выделения отталкивают 
корни растений-антагони-
стов друг от друга.

Используя метод мече-
ных атомов, ученые доказа-
ли, что растения обменива-
ются различными химиче-
скими соединениями через 
корневые системы. Так, 

выращивание картофеля в 
приствольных кругах ябло-
ни приводит к накоплению 
токсинов, вредящих де-
ревьям. В ветвях и корнях 
яблони уменьшается со-
держание азота, изменяет-
ся состав белков, а в листьях 
нарушается фотосинтез. У 
дерева ослабляется имму-
нитет в борьбе с насекомы-
ми-вредителями. Вывод, 
думается, однозначен: не 
нужно располагать карто-
фель близ яблонь.

Растения, как человек и 
животные, подвержены 
различным заболеваниям. 
Еще в XIX веке И. И. Меч-
ников подчеркивал, что 
возбудитель болезни – гриб 
или бактерия – питается за 
счет накопленных расте-
ниями различных веществ, 
но только в том случае, 
когда он преодолеет сопро-

тивление живого растения. 
Следовательно, чем силь-
нее растение (за счет ухода, 
подкормок и прочего), тем 
меньше оно болеет.

Давно известно, что ра-
стения вырабатывают в 
своих органах особые веще-
ства (летучие и нелетучие), 
защищающие их от возбу-
дителей болезней и вредо-
носных микробов. Нам, 
садоводам, неплохо бы 
этим воспользоваться. Но 
для этого нужно знать, что 
принесет соседство тех или 
иных растений - пользу 
или вред?

Вот такой пример из 
моего опыта. Посадили 
можжевельник, растет хо-
рошо, высокий, развеси-
стый. А около него распо-
ложила лилии - им плохо, 
они от него отворачивают-
ся, цветут неважно. Ирисы 
с другой стороны можже-
вельника не стали давать 
прироста, зачахли. Замени-
ла лилии лилейниками - у 
них по одному цветоносу 
выросло, и все…

Годы наблюдений, по-
иск в литературе позволи-
ли мне составить таблицу 
наиболее благоприятных 
соседств. Возможно, эти 
сведения пригодятся и дру-
гим садоводам.

Тамара ШАХНО,
садовод-опытник.

Культура 
садовая Сосед-охранник Кого отпугивает

Бахчевые Помидоры Огневку, пилильщиков,  
спаржевую трещалку

Горох, фа-
соль Настурция Бобовую тлю

Земляника, 
клубника

Лук, чеснок,  
петрушка, душистый 
лук, мята перечная

Улиток, болезнетворные  
грибки, муравьев

Капуста б/к
Иссон, настурция, 
шалфей,  бораго, 

анис

Белокрылку, капустную совку, 
бабочку-капустницу

Капуста 
всех видов

Базилик, иссон,  
помидоры

Мух, комаров, огневку,  
медуницу, пилильщика,  

спаржевую трещалку

Картофель
Хрен, фасоль кусто-
вая, черный паслен, 

мята кануфера

Картофельного клопа,  
нарывников,  

колорадского жука

Кольраби Лук многоярусный, 
лук скорода, шнитт

Большинство вредителей, в т.ч. 
земляных блошек и тлю

Крыжовник Помидоры,  
мята перечная Огневку, вредных бабочек, тлю

Морковь

Горох, свекла,  
петрушка, базилик, 

козелец, лук,  
пастернак, укроп, 

шалфей, календула

Морковную муху, сдерживают 
развитие грибковых заболева-

ний, оздоравливают почву

Огурцы Редька Листоеда, паутинного клеща

Помидоры

Календула, луки 
многолетние, лук 
репчатый, чеснок, 

сельдерей

Блошек, капустницу, листоеда, 
паутинного клеща, хруща,  

разных гусениц

Розы Лаванда, рута
Большинство вредителей, 
листовую тлю, муравьев,  

хрущика японского

Смородина
Чеснок, горькая по-

лынь, помидоры, 
ароматные травы

Огневок, вредных насекомых, 
пилильщика, тлю, профилакти-
руют заболевание ржавчиной

Перец Базилик, чабрец Тлю
Редька Бораго
Салат Кервель Муравьев, листовую тлю

Яблоня Бархатцы,  
календула, лилии Плодожорку
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Кемеровская государственная медицинская академия 
выражает глубокое и искреннее соболезнование декану фа-
культета последипломной подготовки, заведующему кафед-
рой психиатрии, наркологии и медицинской психологии, 
доктору медицинских наук, профессору Александру Михай-
ловичу СЕЛЕДЦОВУ в связи со смертью его жены

СЕЛЕДЦОВОЙ Лидии Леонидовны.

По телевизору слы-
шал, что в суд можно 
обращаться в электрон-
ном виде. Касается это 
всех дел в судах? И что, 
теперь ходить в суд не-
обязательно?

И.  
(по электронной почте).

Подать исковое заяв-
ление можно в электрон-
ном виде посредством 
заполнения формы, раз-
мещённой на официаль-
ном сайте арбитражного 
суда в сети Интернет. 
Этой возможностью мо-
гут в большинстве случаев 
воспользоваться только 
фирмы и предпринима-
тели по хозяйственным 
спорам. Простых людей, 
которые обращаются в 
суды общей юрисдикции 
и к мировым судьям, это  
не касается.

Высший Арбитраж-
ный суд Российской Феде-
рации 12 января 2010 года 
утвердил Временный по-
рядок подачи документов 
в арбитражные суды в 
электронном виде.

В арбитражный суд 
первой инстанции поль-
зователи могут обратить-
ся с исковым заявлением, 
а также можно направить 
отзыв на исковое заявле-
ние, предъявить встреч-

«Электронное» 
правосудие
ный иск, направить заявле-
ние о вступлении в дело, 
подать заявление или хода-
тайство.

Для представления в 
арбитражный суд в элек-
тронном виде документы 
должны быть переведены в 
электронный вид с помо-
щью средств сканирова-
ния.

Каждый отдельный до-
кумент должен быть отска-
нирован и загружен в си-
стему подачи документов в 
виде отдельного файла. 
Количество файлов дол-
жно соответствовать коли-
честву документов, пода-
ваемых в суд, а наименова-
ние файлов должно позво-
лять идентифицировать 
документ и количество 
страниц в документе.

Это упростит подачу 
иска в суд, так как арбит-
ражный суд, например, 
Кемеровской области, 
находится в Кемерове. 
Раньше, чтобы подать 
документы из другого 
города, нужно было при-
езжать в Кемерово или 
посылать документы по 

почте. Теперь такая не-
обходимость отпадет. 
Также по электронной 
почте можно будет на-
правлять апелляцион-
ную или кассационную 
жалобу.

Раньше участник про-
цесса  вынужден был 
ждать изготовления су-
дебного акта, ехать за ним 
в суд или отслеживать его 
по почте, а теперь необхо-
димость в этом отпадает 
– ему достаточно лишь 
иметь доступ в Интернет. 
Судебные акты по-преж-
нему будут издаваться на 
бумаге, однако Интернет 
позволит сторонам по 
делу намного быстрее 
знакомиться со всеми су-
дебными актами. Но без 
явки сторон в суд все рав-
но пока не обойтись.

Сегодня после пере-
рыва, связанного с чем-
пионатом мира, состо-
ится очередной тур на-
ционального первен-
ства. Кемеровский «Куз-
басс» сыграет в Казани, 
где и проходил главный 
турнир года, с местными 
динамовцами.

Накануне  поездки 
наша команда провела 
мастер-класс на катке ке-
меровской школы № 33. 
Посмотреть открытый 
урок собрались начинаю-
щие спортсмены и роди-
тели со всего микрорайо-
на, а непосредственно на 
лед вышли юные хоккеи-
сты из клуба по месту 
жительства «Ракета». Бо-
лее ста школьников зани-
маются в этом клубе и 
осваивают азы русского 
хоккея под руководством 
одного из лучших в про-
шлом полузащитников 
«Кузбасса» Александра 
Куземчика.

Мастер-класс, органи-
зованный при содействии 
депутата Кемеровского 
горсовета Дмитрия Волко-
ва, начался с открытой 
тренировки: хоккеисты 
основного и молодежного 
составов «Кузбасса», юно-

«Кузбасс» 
поднимает «Ракету»

ши из «Кузбасса-94» пока-
зали игровые упражнения. 
Подопечные Александра 
Куземчика участвовали в 
двусторонней игре, партне-
рами ребят были настоя-
щие профессионалы - Сер-
гей Дубинин, Вадим Стасен-
ко, Денис Криушенков и 
Виктор Чернышев.

- В детстве я старался не 
упускать время, чтобы по-
смотреть за игрой мастеров, 
- признается полузащитник 
Виктор Чернышев. – Конеч-
но, запомнились советы 
старших товарищей, они 
охотно делились опытом, 
учили нас, показывали тех-
нические приемы. Вспоми-

ная свое детство, я с удо-
вольствием участвую в от-
крытых тренировках. Да и 
мои товарищи по «Кузбас-
су» всегда готовы помочь 
молодым ребятам, кото-
рые делают первые шаги в 
хоккее.

«Кузбасс» подарил 
школе № 33 хоккейный 
инвентарь: клюшки, мячи. 
Наверняка еще больше 
ребят встанут на коньки. А 
следующий мастер-класс 
состоится 19 февраля на 
катке 93-й кемеровской 
школы.

Вадим  АНТОНОВ.
Фото Сергея Синицына.

В эТОТ ДЕНь РОДИЛИСь
1809. Феликс Мендельсон-Бартольди, немецкий 

композитор, дирижер, органист и пианист.
СОБыТИя

1769. В России выпускаются первые бумажные 
деньги - ассигнации.
В эТОТ ДЕНь УшЛИ

1955. Эмиль Борель, французский математик.

По горизонтали: 1. Гавана. 3. Галлон. 5. Сальвадор. 7. 
Рапира. 8. Малина. 9. Гигрофиты. 10. Наркис. 11. Навага. 

По вертикали: 1. Говорухин. 2. Альбатрос. 3. Граммо-
фон. 4. Нежданова. 5. Сапог. 6. Руины. 

По горизонтали: 1. 
Столица североамерикан-
ского государства. 3. Мера 
объема. 5. Государство в 
Северной Америке. 7. 
Колющее спортивное 
оружие. 8. Кустарниковое 
растение со сладкими 
ягодами. 9. Растения, жи-
вущие в условиях избы-
точной влажности. 10. 
Приказчик Курослепова 
из комедии А.Н. Остров-
ского «Горячее сердце». 

11. Морская рыба семей-
ства тресковых. 

По  вертикали: 1. Ки-
ноактер и режиссер, по-
становщик фильма «Так 
жить нельзя». 2. Океани-
ческая птица. 3. Аппарат 
для механического вос-
произведения музыки. 4. 
Крупнейшая представи-
тельница русской вокаль-
ной школы. 5. Вид обуви. 
6. Развалины какого-либо 
сооружения.
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